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В КЛ АД  И ОТД АЧА
Как живешь, бригада!

с  каждым годом растет и крепнет про
изводственная база совхозов и колхозов 
области. Воздвигаются на селе современ
ные ремонтные мастерские, просторные и 
светлые корпуса животноводческих комп
лексов, гаражи, зерносушильные комплек
сы... Увеличивается и машинно-трактор
ный парк. К тому же техника поступа
ет все более энергонасыщенная и произ
водительная.

То, что сельхозпроизводство становится 
все более индустриальным, — хорошо. Но 
не может не Bbi3braatb тревоги другой про
цесс: отдача от капвложений имеет яв
ную тенденцию к понижению.

Так, на развитие хозяйств Асиновского 
района в одиннадцатой пятилетке было 
вложено свыше 30 миллионов рублей. В 
1980 году на одного работающего здесь 
приходилось 15,6 тысячи рублей основных 
фондов, в 1985 — уже 20,2 тысячи рублей. 
А вот на один рубль этих же фондов 
асинощы производили в конце десятой 
пятилетки продукции на 30 копеек, в кон
це одиннадцатой—на 25 копеек. Себестои
мость всех видов сельхозпродукции за 
этот же период возросла. Производство 
центнера зерна теперь обходится хозяйст
вам на два рубля, центнера молока на 
семь рублей дороже, чем пять лет назад. 
Правда, продуктивность дойного стада за 
пятилетку увеличилась на 120 килограм
мов, но разве соизмерим ее рост с тем 
огромнейщим количеством вложенных для 
этого средств? А среднегодовая урюжай- 
ность зерновых в здещних хозяйствах во
обще нисколько не увеличилась. Как бы
ла 13,2 центнера зерна с гектара, так и 
осталась.

Также велик разрыв между капитало
вложениями и отдачей от них в Шегар- 
ском, Зырянском, Бакчарском и Кожевни- 
ковском районах.

Многие руководители и экономисты сов
хозов, РАНО видят основную причину 
снижения фондоотдачи в том, что дороже 
стали ’ сельхозмашины, стройматериалы. 
Верно, комбайн «Нива» стоит дороже пре
жнего «Сибиряка», стоимость «Кировца» 
■̂ акже вьпце, чем трактора «ДТ-75». За 
возросшую производительность техники, 
за улучшившееся качество материалов и 
надо больше платить. Но очень важно, что
бы эта дорогостоящая техника способст
вовала росту урожайности сельхозкультур. 
Нельзя допустить, чтобы на новом комп
лексе, где одно скотоместо стоит столько 
же, сколько благоустроенная квартира, со
держались коровы с надоем козы.

Еще многие хозяйственники слепо ве
рят, что от всех невзгод их могут застра
ховать добавочные капитальные вложе
ния. При распределении материально-тех
нических ресурсов стремятся любой це
ной заполучить как можно больще машин 
и материалов — авось в хозяйстве сгодит
ся. Только в одном совхозе «Нива» Кожев- 
никовского района в складах скопилось 
сверх норматива запчастей на 100 тысяч 
рублей, и ложатся они мертвым грузом на 
себестоимость продукции. А, может быть, 
кому-то как раз не хватает этих деталей 
и агрегатов? В этом районе около 600 зер
новых комбайнов, но 15 процентов из них 
по разным причинам выключено из убо
рочной страды.

В шегарском совхозе «Южный» зерно
выми культурами занято 1.300 гектаров.
А зерновых комбайнов в хозяйстве 19. 
Итого нагрузка на комбайн — 70 гекта
ров. Главный инженер совхоза С. А. Гуд- 
ничев считает, что для уборки хлебов в 
сжатые сроки хозяйству вполне бы хва
тило и 13 комбайнов. Зачем же тогда сов
хоз приобретал столько машин? Так рас
порядилось районное руководство: «Бери
те, пока дают». Еще в совхозе, по мнению 
главного инженера, два соверщенно лиш
них гусеничных трактора, а вот колесни
ков не хватает. Фондоотдача в «Южном» 
самая низкая в районе. На рубль основ
ных фондов производится продукции всего 
на 19 копеек. А в соседнем колхозе «Ги
гант» каждый рубль, затраченный на про
изводственные нужды, в течение двух лет 
полностью окупает себя и дальше уже ра
ботает на прибыль. Здесь тоже много тех
ники, но это набор необходимых средств 
для получения максимального конечного 
результата. И нет ничего лишнего.

Если руководствоваться идеей, что ин
дустриализация сельхозпроизводства неиз
бежно влечет за собой снижение фондоот
дачи, то как же можно объяснить, что в 
Томском районе, где больше всего круп
ных животноводческих комплексов, где са
мая высокая в области энергонасыщен
ность, фондоотдача выше, чем во всех ос
тальных районах? Мало только увеличить 
поставки машин, оборудования, материа
лов. Необходимо обеспечить их эффектив
ное использование. Современной матери
ально-технической базе должны соответст
вовать и современные технологии, и со
временная организация труда. Это пре
красно понимают в Томском РАНО. В рай
оне успешно внедряются бригадный под
ряд, чековая система оперативного контро
ля затрат, осваиваются промышленные 
технологии производства молока и мяса, 
овощей и кормов.

Совхозы, подчиняющиеся Томскому 
РАНО, ежегодно получают половину 
средств на увеличение производственной 
базы, а половину—На ее качественное со
вершенствование. Здесь вводится много но
вых мощностей, но параллельно ведется 
целенаправленная племенная работа в мо
лочном стаде, улучшается кормовая база. 
А в Зырянском, Асиновском районах, на
пример, в последнее время ежегодно три 
четверти средств направляют на строи
тельно-монтажные работы. Если это будет 
продолжаться, то возникнет определенный 
разрыв: мощности созданы, а технологи
ческого обеспечения их работы нет. 

Одинаковое количество средств было 
вложено в эксперимент по межпородному 
скрещиванию симментальского скота с 
голштино-фризским в совхозах «Победа» 'и 
«Заря» Томского района в начале прошлой 
пятилетки. Ожидали, что продуктивность 
коров в том и другом хозяйствах к 1985 
году должна возрасти на 600 килограммов 
от коровы. Но ожидания лишь частью оп
равдались. В «Победе» надой за время эк
сперимента увеличился на 548 килограм
мов, а в «Заре»—на 328. Одинаковые зат
раты, а отдача в одном хозяйстве почти в 
два раза больше, чем в другом.

Но и в «Победе» могли достигнуть боль
шего. На СПасо-Яйской ферме рядом рабо
тают две доярки — М. И. Милакова и Р. А. 
Фатанова. Нетелей в группы набирают 
одинаковых по своим биологическим воз- 
моясностям. Однако по итогам прошлого 
года надой молока от коровы в группе , 
Милаковой составил 3.791 килограмм, в 
группе Фатановой — 2.566. У первой ко
ровы находятся в среднем в запуске 67 
дней, у второй доярки — 94. Продолжи
тельность сервис-периода в группе Мила
ковой в полтора раза меньше, чем в груп
пе Фатановой. Б прошлом году из группы 
Фатановой было выбраковано 13 коров из- 
за болезни вымени, у Милаковой таких 
случаев почти не бывает. А содержание 
одйой коровы в год (что четырехтысячни- 
цы, что двухтысячницы) обходится хозяй
ству более чем в 1.000 рублей.

Два человека, два хозяйства, работая в 
равных условиях, с разной э4>фективнос- 
тью используют средства производства. 
Лучшие совхозы и колхозы увеличивают 
производство продукции на рубль основ
ных фондов. Следовательно, снижение 
фондоотдачи — не закономерность. Эта 
тенденция преодолима. И прежде всего за 
счет интенсификации производства, укреп
ления хозрасчета во всех его звеньях, ак
тивизации человеческого фактора.

Вопрос о фондоотдаче далеко не празд
ный. Насколько быстро будут окупать се
бя основные фонды, настолько больше 
средств хозяйства смогут направить на 
расширение и укрепление своей матери
ально-технической базы. Иждивенчество 
иных совхозов и колхозов, сама надежда 
на государственные дотации больше нетер
пимы. «Развивать производство, увеличи
вать прибыли и доходы, стимулировать 
труд предстоит в основном за счет собст
венных средств», — отметил на XXVII 
съезде КПСС М. С. Горбачев.

КПСС четко сформулировала свое othoj 
шенйе к снижению фондоотдачи в новой 
редакции Программы партии. Это явление 
определено как «негативное» и «преодоли
мое». Поставлена задача «преодолеть тен
денцию снижения фондоотдачи, а в пер
спективе добиться ее повьппения».

В лесном цехе

Март: ударная вахта продолжается

4 .

Стахановская вахта на 
лесных делянах продол
жается и в марте. Транс
портники опережают гра
фик. Выступив одним из 
инициаторов Всесоюзного 
соревнования за вывозку к 
1 мая 58 процентов годового 
объема древесины, «Том- 
леспром» стремится сдер-
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Колпашавский
Парабельекий
Молчановский
Каргасомский
Пврвомайский
Кривошсннский
Верхнекетсний
Аеиновси'ий
Ленинский
Тегульдетский
«Томлеспром»

Опережающие темпы вы
возки диктуют ускорение и 
трелевочным звеньям. Ведь 
запас хлыстов на делянах 
неуклонно сокращается. На 
10 марта он составил 450 
тысяч. Доставить же в пунк
ты разделки намечено 1 мил
лион 122 тысячи кубометров. 
Недостающая древесина дол
жна быть восполнена теку-

жать слово. Каковы же ре
зультаты работы за первую 
декаду марта? (Показатели 
приводятся по районам в 
процентах в ы п о л н е н и я  
соцобязательств; в первой 
колонке — вывозка, во вто
рой — трелевка, в третьей— 
производство круглых лесо-
материалов):
110 72 124
110 108 82
108 113 122
107 105 95108 100 99
104 98 107
103 84 84102 100 95101 98 71
100 87 76
98 91 99

104 98 93

щей заготовкой. Пока лесо
заготовительные комплексы, 
как видим, отстают. Ежесу
точную прибавку на трелев
ке можно увеличить за счет 
продленного рабочего дня, 
двух-трехсменки на валоч- 
ных машинах, активизации 
трудового соперничества.

На вывозке важно не за- 
ги-здывать с маневром авто

мобилями. Из леспромхозов, 
где уже переброшен создан
ный летом запас хлыстов, 
лесовозы «Томскавтотранса» 
должны быть оперативно на
правлены на другие пред
приятия.

Неважные результаты 
большинства районов по 
круглым лесоматериалам. 
Партийным и советским ор
ганам на местах необходи
мо принять все меры для 
оказания помощи леспром
хозам на разделке леса.

Резервы — и на делянах, 
и на нижних складах, и на 
лесных трассах — не дают
ся просто. Чтобы их «ожи
вить», надо искать нестан
дартные решения, совершен
ствовать технологические 
схемы. Но «оживлять» на
до! Для достижения глав
ного рубежа первого кварта
ла (по вывозке — 3 млн. 175 
тысяч кубометров древеси
ны, 50 процентов годового 
объема) требуется напря
женная и ритмичная рабо
та.

У С К О Р ЕН И Е:
КАЖДОМУ .РАБОТАТЬ 
СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА

Репортаж ---------------------------------------------

П Е Р В А Я -  
ПО В Е Р Т И К А Л И

На заводе крупнопанельного/домострое

ния выпущена первая панель по кассетно

конвейерной технологии.

Пробурить 75 тысяч метров горных пород — таково со
циалистическое обязательство комсомольско-молодежной 
буровой бригады В. П. Тарасова из Стрежевского управ
ления буровых работ. Коллектив прилагает все усилия 
для выполнения намеченного плана.

Бригада успешно разбуривает куст Малореченско- 
го месторождения. Большой вклад в выполнение социа
листических обязательств вносят коммунист электрик 
Александр Георгиевич Макаров и< помощник мастера 
Сергей Юрьевич Кулк,:!,;ов ,

Фото Н. Лесникова.

Лучшие в отрасли
Немногим более четырех 

лет назад в механическом 
цехе № 1 объединения «Сиб- 
электромотор» была создана 
бригада по рбработке корпу
сов и щитов электродвига
телей АДГ. Сегодня в цехе 
ее называют самой дружной 
и работоспособной. Только 
за прошлый год бригада 
М. А. Вениченко более чег 
тырех раз признавалась 
лучшей в цехе. А совсем не
давно по итогам социалис
тического соревнования в 
IV квартале минувшего года 
ей присвоено почетное зва
ние «Лучшая бригада элек
тротехнической промышлен
ности». Вот они, герои это
го события: токарь брига
дир М. А. Вениченко, свер
ловщица В. А. Домме, то- 
кари-полуавтоматчики В. Н. 
Колотовкина, Н. В. Гринке
вич, наладчик Н. Г. Мош- 
кин, фрезеровщик А. Г. Лом
тев, П. А. Сорвар. У  всех

вроде бы и профессии раз
ные, и разряды. Секрет их 
слаженной работы заключа
ется в том, что каждый из 
них владеет смежными про
фессиями и при необходи
мости может заменить то
варища. Случается порабо
тать и настройщиками, и 
станочниками, и сверловщи
ками, подменяя заболевше
го или ушедшего в, отпуск. 
Количество выпускаемой 
продукции при этом не 
уменьшается. В этом и за
ключается смысл бригадной 
формы организации труда: 
один за всех, все за одного.

Отлично трудится бригада 
и сейчас. После прошедшего 
партийного форума настрое
ние в коллективе боевое. 
Ежесменная выработка—ПО 
—120 процентов задания, ка
чество продукции — высо
кое.

В. СОМОВ.

Этот рабочий день в но
вом пролете первого цеха 
начался с митинга. Еще бы 
— предстояло событие от
нюдь не рядовое. Сегодня 
на заводе готовились выпу- 

-  стить пробную продукцию 
по новой, пока самой прог
рессивной технологии.

Главное отличие кассет- 
но - конвейерной в том, что 
формовка изделия, пропа
ривание и ряд других про
цессов стали иными. Па
нель проходит по этим эта
пам не в горизонтальном, 
как прежде, а в вертикаль
ном положении. Раньше од
на сторона (которая при
мыкала к кассете) получа
лась более ровная, а дру
гую заглаживали, зачищали 
вручную. Теперь панель 
должна быть аккуратной с 
двух сторон.

Новая технология преду
сматривает предварительное 
пропаривание изделия. Это 
тоже обеспечит нашим па
нельным домам более высо
кое качество.

Домостроители постара
лись подойти к новой тех
нологии творчески. Уже в 
ходе реконструкции группа 
специалистов домострои
тельного комбината побы
вала на Чебоксарском ДСК. 
Среди многих других нови
нок заинтересовались рабо
той шпатлевочной установ
ки.

С помощью этого агрега
та на изделия наносится 
клеящаяся краска — по су
ти первый цикл отделки. 
Поинтерёсовались чертежа
ми и решили: с кассетно- 
конвейерной линии должны 
выходить изделия только 
полной заводской готовно
сти. Сейчас .заказ для обо
рудования поста шпатлевки 
размещен на ГПЗ-5.

Как видите, главное до
стоинство новой технологии 
в том, что резко повышает
ся качество изделий. И не 
случайно, на этой линии 
предусмотрен вьшуск внут
ренних стенов1>1х панелей. 
До сих пор они здорово про
игрывали в качестве нару
жным панелям.

Все готово к работе. Г. Ко- 
зюлин, Е. Мажов, А. Кедюк, 
С. Устинов готовят армату
ру для первого изделия. Вот 
пошел бетон, его принима
ет В. Кустов. Бригадир Ми
хаил Лысков и Сергей Ми
хайлов производят заливку 
изделия.

Бригада, которая работает 
на кассетно - конвейерной, 
— особенная. В нее вошли 
победители соревнования за 
право стать членом моло
дежного жилого комплекса 
ДСК.

Только к вечеру закон
чили ■ заливку. А изделие 
извлекли из формы на сле
дующий деньг Пока про
цесс шел по укороченной 
схеме. Над реконструкцией 
еш<е предстоит работать. 
Еще нет камеры пропари- 

'  вания, шпатлевочного агре
гата.

Но есть уже первая па
нель. Пробный . экземпляр.

Не ждите радостных во
склицаний: вот, мол, выпу
стили первую панель и оча
рованы ее качественными, 
прочностными показателя
ми. Пробный выпуск сде
лан не для праздника, а 
чтобы знать, над чем еще 
предстоит работать.

Панель получилась с тре
щиной. Отчего это? Оттого, 
что еще не готова камера 
пропаривания или по дру
гим причинам?

Металлический дверной 
блок (тоже новинка), кото
рый был вставлен в панель, 
погнуло, покорежило.

Значит, надо делать ка
кие-то специальные распор
ки. Из чего? Как их закре
плять?

Есть о чем подумать глав
ному технологу завода 
Н. Николаенко и главному 
инженеру Н. Рыбакову. 
Много чему еще придется 
учиться бригаде Михаила 
.Лыскова.

Что ж, никакая передо
вая технология сама по се
бе не приносит успеха. Ка
ждую надо доводить, осваи
вать моыщости, искать 
скрытые возможности. Толь
ко тогда будет отдача.

С. КАМЕНЕВ.

Сказано на съезде —  
отозвалось на деле И М П УЛЬ С

творческой активности в работе инженеров, конструкторов, всего коллектива . Томского 
электромеханического завода им. В. В. Вахрушева придала критика, прозвучавшая в их ад
рес с трибуны XXVII съезда КПСС

«Значительно больше могли бы сделать для 
шахтеров наши ученые и конструкторы. Стра
не нужен большой уголь, а для увеличения его 
добычи необходима более совершенная и на. 
дежная техника».

(Из выступления на XXVII съезде КПСС 
ветерана партии, Героя Социалистического 
Труда из Ворошиловградской области

К- Г. Петрова).

С трибуны съезда бывший 
/харторг шахты, на которой 
в 1935 году забойщик Алек
сей Стаханов поставил ре
корд, от имени шахтеров 
Донбасса просил им помочь, 
так как шахтер, работаю
щий на отбойном молотке, 
каждый день щесть часов 
вибрирует с этим отбойным 
молотком.

На критику надо отвечать 
делом. Б Томск срочно при
были главный инженер БПО 
«Союзуглемаш» Б. В. Тур
кин, главный конструктор 
проекта ЦНИИподземмаша
A. Ю. Нанкин, кандидат 
технических наук замести
тель директора Института 
горного дела СО АН СССР
B. В. Каменский, директор 
ВНИИПТуглемаша Н. П. 
Батраков, ответст1зенные ра
ботники ВЦСПС, ЦК проф
союза рабочих угольной про
мышленности.

Параый отбойный молоток 
■ Томске был выпущен 
в 1942 году эвакуированным 
из Ленинграда заводом «Пнев
матика». Это был ОМСП-5, и 
поставлялся он на шахты 
страны вплоть до 1958 года. 
Но большая вибрация, шум 
при работе молотка отража
лись на здоровье людей, вдо
бавок к этому инструмент был 
слишком тяжелым. С этими 
тремя проблемами — вибра
ция, шум, большой вес — и 
ведут поединок ученые, кон
структоры десятки лет. Было 
время, вступали в противобор
ство и целые институты. ТЭМЗ 
им. В. В. Вахрушева и сегодня 
единственный не только в 
СССР, но и на все страны СЭВ 
изготовитель и поставщик от
бойных молотков. В борьбе за 
лучшую конструкцию «слета
ли ;^же головы». Поплатился 
своей должностью один из тог
дашних директоров ТЭМЗа, а 
нынешний А. г. Чугуевский, 
бывший тогда главным техно
логом, уходил с завода на це
лых десять лет. Год назад Ана
толии Георгиевич вернулся, не 
уже в должности директора 
ТЭМЗа. Проблема же с отбой
ным молотком по-прежнему 6с- 
талась животрепещущей.

При утверждении в долж
ности А. Г. Чугуевский за
явил на коллегии Минис
терства угольной промыш
ленности СССР: ^

— В январе 198р года нач
нет действовать новый 
ГОСТ, но у нас в стране 
нет отбойного молотка, ко
торый бы соответствовал 
ему.

— Как это? — удивился 
мршистр. — Последние де
сять лет все вплотную зани
мались молотком! Ты эти 
разговоры прекращай...

С января ТЭМЗ действи
тельно оказался у «разбито
го корыта» — месяц он ра
ботал на 'склад, пока не по
лучил особого разрещенияна 
выпуск продукции.

— Теперь всем нам, и за
воду и институтам, как го
ворится, денно и нощно на
до работать над новой кон
струкцией и освоением ее 
выпуска, — заключает А. Г. 
Чугуевский.

1. Чего опасается 
В. Н. Карминсиий!

Прибывшие из Москвы и 
Новосибирска товарищи про
вели при директоре ТЭМЗа 
совещание по конкретному 
вопросу «о техническом

' уровне и качестве отбойных 
молотков». В итоге было 
принято несколько докумен
тов и основной из них — 
протокол совещания. Офор
мить их поручили руководи
телю отдела главного (Конст
руктора завода В. Н. Кар- 
минскому. Трудно сказать, 
почему; но к представите
лю газеты он отнесся с по
дозрением.

— Зачем вам читать про
токол, — хватался Влади
мир Николаевич за листы. 
— Они же меня (имелись в 
виду представители) высе
кут за это! Лучше я вам на 
словах расскажу.

Как объяснить эту пере
страховку Владимира Нико
лаевича? И с п ы т а н и е  
и внедрение отбойных мо
лотков новых образцов ре
дакция областной газеты 
намерена взять под посто
янный контроль, и с этой 
целью организуется на 
ТЭМЗе рабкоровский пост.

Терерь об отделе главного 
конструктора. Всего по штат
ному расписанию в нем дол
жно быть около полусотнц 
человек, из них инженеров 
и техников чуть меньше по
ловины. Сегодня их 16 че
ловек. Однако большинство 
далеко от звания конструк
торов. Одни пришли из це-

ПРОИЗВОДШЕННОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«СИБКАБЕЛЬ»

•

Итоги вахты
в дни XXVII съезда 

I КПСС в коллективе еже 
дневно подводились ито 
ги социалистцческога со
ревнования между цеха- 

I ми, сменами и бригада
ми, индивидуального со 

I ревнования.
Среди победителей — 

I коллективы цехов шахт 
I ныХ кабелей!, ■ универ
сальных кабелей, воло
чильного цеха № 01, тар 
ного цеха 8. Лучши- 

I ми сменами в дни съез
довской вахты стали 
трудовые коллективы, 
которыми руководят ма 
стера Е. П. Шишко, Э.Д. 
Афонина, В. П. Сороки
на. По праву лучшей на- 

I звали и бригаду опрес 
I совщиков из цеха уни- 
I версальных кабелей, ко
торой руководит член 
парткома объединения 

I А. И. Тесленко.
Трудовая вахта про- 

I должается.

Операция 
«Дублер»

в течение февраля в 
I цехах №№ 1, 5, б прохо
дила операция «Дублер». 
Руководящие должности 
в этих коллективах вре
менно заняли молодые 
специалисты и рабочие- 
комсомольцы. Организа
тором интересного эк
сперимента стал комитет 

I ВЛКСМ объединения.
Все коллективы, кото

рыми руководили дубле
ры, успешно справились 
с планом, с выполнени
ем других технико-эко
номических показателей.
В волочильном цехе (его 
возглавляли А. Швайко, 
Т. Лукьянова, Т. Плак
сина) план двух месяцев 
1986 года был выполнен 
к 24 февраля. Успешно 
работали и другие дуб
леры — опрессовш|ик 
Г. В. Сушинский в дол
жности начальника уни
версально . кабельн ого  
цеха, технолог С. Н. Ере
менко, который замещал 
начальника цех!а шахт
ных кабелей, а также 
М. М. Хитнерите, Л. М. 
Варфоломеева, П. П. 
Харламов и другие.

На счет № 700
Рабочие эмальцеха од- 

[ними из первых перечис
лили 400 рублей на счет 
№ 700. Их инициативу 
подхватили члены звена 
,Н. И. Резник из сквозной 
комплексной бригады во
лочильного цеха № 1, 
бригада филирного отде
ления, которой руково- 

1 дит Н. П. Чейдо. Всего 
волочильщики перечис
лили 500 рублей. Чтобы 
пополнить счет № 700, 
целую смену отработала 
бригада члена парткома 

I А. И. Тесленко.
Перечислили средства 

на это Доброе дело отде
лы технического контро- 

I ля, АСУ и другие.
С. ПУШНЫХ.

хов, потому что там у них 
не «клеилось» с работой, а 
большинство, как говорят 
здесь, «девчонки» — после 
окончания института или 
техникума. За пять лет в 
ОГК не пришел ни один 
инженер-конструктор.

Когда-то здесь было СКВ, 
которое занималось решени
ем перспективных щюблем, 
а заводской отдел главного 
конструктора — текущими 
вопросами. Теперь у завода 
один ОГК. Разработку но
вых видов молотков он ве
дет в содружестве с ЦНИИ- 
подземмашем. Институтом 
горного дела им. А. А. Скачин- 
ского (Люберцы) и Инсти
тутом горного дела СО АН 
СССР (Новосибирск).

Итог? Самый скромный: 
немного снижена вибрация, 
чуть меньше стало шума, 
сбавился вес. Но отбойного 
молотка, который просят 
шахтеры, пока в стране нет.

2. Для чего 
их учат!

Слесарь-сборщик отбой
ных молотков цеха № 1 Ми
хаил Гаврилович Иванов 
начал работать на заводе в 
первые послевоенные годы.

— Сколько собрал? Сей
час и не сосчитать!

Он в очках,виски тронуты 
сединой. Михаил Гаврило
вич ведет от одного рабочего 
места к другому, объясняет, 
как из отдельных деталей (а 
их наберется десятка два) 
получается молоток. Рабо
тает он в бригаде А. И. Ко
четкова. Только на сборке 
20 лет!

(Окончание на 2-й стр.)
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Игапульс
ТВОРЧЕСКОЙ АКТИВНОСТИ В РАБОТЕ ИНЖЕНЕРОВ, 
КОНСТРУКТОРОВ, ВСЕГО КОЛЛЕКТИВА ТОМСКОГО 
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ЗАВОДА ИМ. В. В. ВАХ
РУШЕВА ПРИДАЛА КРИТИКА, ПРОЗВУЧАВШАЯ В 
ИХ АДРЕС С ТРИБУНЫ XXVII СЪЕЗДА КПСС

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Ветеран поясняет, что 

бригада не всегда может га
рантировать качество сбор
ки. Во-первых, из-за срывов 
в начале .месяца и штур
мовщины в конце его. (4 мар
та надо было собрать 500 
молотков, а выдали... 120. А 
вот в последние сутки фев
раля собирали по 1.000— 
1.200 штук!)

Во-вторых, вся сборка 
идет вручную, в тесноте. 
Был раньше на участке кон
вейер. Лёт 15 назад. Но мо
дель молотка устарела, ее 
сняли с производства; а с 
ней убрали конвейер. В по
следние годы установили 
другой. Он оказался на
столько неудобным, что на 
нем как следует и не рабо
тали. Недавно и он исчез с 
участка. Снова ручная сбор
ка.

— О конструкции молот
ка нам трудно говорить, —  
поясняет слесарь М. Г. Ива
нов. — Нам какой дадут, 
такой и соберем. Но я слы
шал, что шахтеры говорят: 
-МОЛ, томичи, начали выпус
кать слишком «нежные» мо
лотки, а от этого они ста
ли ненадежными. Для чего 
же учат инженеров?

Начальник цеха № 1, где 
рождаются молотки. А.* В. 
Сусарев, сразу встретил во
просом:

— Слышали, как нас на 
съезде критиковали? — и 
тут же констатировал; — 
Неприятно. Конструкция 
действительно устарела. Она 
до сих пор несовершенна.

Анатолий Васильевич рас
сказал, что в апреле прош
лого года ездил он в знаме
нитую Горловку, в Донбасс. 
Шахтеров не устраивают 
вибрация молотка, большой 
шум.

— А ведь наш цех един
ственный в СССР. Каждый 
квартал посылаем 600 мо
лотков на экспорт, — гово
рит А. В. Сусарев. — Всего 
в этом году надо изготовить 
185 тысяч штук, просят еще 
больше — 250 тысяч. Нужен 
специализированный цех.

Когда я искал цех № 1, 
мне приводили такую де
таль: это тот цех, что в 
здании старинной построй
ки. Здесь все так забито 
станками, что ступить не
где; 12 квадратных метров 
на станок не приходится 
(втрое меньше., нормы).

Нужен специализирован
ный, с учетом современных 
требований НТП цех для 
производства отбойных мо
лотков. Только немедленная 
реконструкция обеспечит и 
качество, и количество, и 
культуру производства.

3. Энергия 
ускорения

Свежим и стремительным 
ветром оказалась критика с 
трибуны съезда. Он пронес
ся по кабинетам проектных 
и конструкторских институ
тов Министерства угольной

промышленности и Акаде
мии наук СССР, смел пыль 
бюрократии и заставил от
ветственных лиц действо
вать в духе времени; бод
ро, энергично.

Работы начались сразу в 
трех направлениях. Прини
мавший участие в экстрен
ном совещании на заводе 
кандидат технических наук 
заместитель директора Ин
ститута горного дела СО АН 
СССР В. В. Каменский за
верил, что не позднее мар
та-апреля на ТЭМЗ при
везут экспериментальные 
образцы отбойных молотков 
для испытания на стендах и 
совместной доработки конст
рукции. Вместе с институ
том подключен к этой ра
боте отдел главного конст
руктора завода. Ожидается, 
что ,три типоразмера двух 
новьЯс вариантов молотков 
будут с меньшими вибраци
ей и шумом. Насколько? По
кажут испытания. Кстати, 
договор с этим институтом 
завод заключил еще в ап
реле 1984 года. Его условия: 
разработать конструкцию и 
внедрить три типоразмера 
отбойного молотка с вибро- 
и шумозащитой и до декаб
ря нынешнего» года передать 
заводу техническую доку
ментацию и действующие 
образцы. Теперь сроки сжи
маются на 9 месяцев!

Второе важное направле
ние: участники совещания
предложили министерству 
создать на ТЭМЗе времен
ное научно-конструкторское 
подразделение с участием 
специалистов ЦНИИподзем- 
маша. Института горного де
ла им. А. А. Скачинского, 
Института горного дела СО 
АН СССР и отдела главно
го конструктора завода. Та
кой своеобразный штаб по
явится в Томске в апреле. 
Цель — собрать все лучшее 
и воплотить в конструкцию 
молотка. Выдать образец в 
1987 году.

И третье. В действующей 
модели внедрить средства 
глушения шума, искрозащи- 
ты, продолжить опытные 
работы по снижению вибра
ции и повышению надежно
сти молотка. Силы здесь 
также сконцентрировали и 
ЦНИИподземмаш, и Инсти
тут горного делау и ТЭМЗ. 
На надежность первые об
разцы испытываются- в 
Мосметрострое. Ученые ин
ститутов помогли внести из
менения по снижению ви
брации. В конце прошлого 
года завод изготовил у се
бя несколько молотков для 
проверки и доводки в лабо
ратории. Испытана первая 
партия, внесены поправки. 
Готовится новая партия. Она 
будет отправлена на шахты 
Кузбасса. С прошлого года 
испытания на глушение шу
ма молотков ведутся в ПО 
«Артемуголь» (Горловка). В 
марте будут известны ре
зультаты.

п. колотовкин.

Агропром: человеческий фактор

ОБЕД МЕЛИОРАТОРА
Говорят, что изба красна 

не углами, а пирогами. Что 
касается первого, то столо
вой ПМК-6 объединения 
«Ооюэ(томскме д: и о) р, а ц и я» 
особенно похвалиться не
чем; расположена она в 
производственном помеще
нии. А вот пироги...

— Раньше мы ездили 
обедать на Южную в кафе 
«Дружба», — рассказывает 
электросварщик Сергей Бо
рисович Бобков, — теперь 
есть своя столовая. Посто
янно в меню разнообраз
ные салаты, мясные блюда. 
В помещении чисто, уютно. 
Да мы и сами стараемся 
поддерживать порядок.

Приготовить вкусные обе
ды для всех мелиораторов 
(работают они во многих 
районах области)—дело не
простое. Строительство сто- 

■ ловых пока еще не поспе
вает за потребностями. И 
все-таки выход был най
ден. Начальник орса *Со- 
юзтомекмелиорации» А. Ф.. 
Андросов предложил орга
низациям выделить поме
щения непосредственно по 
месту работы мелиораторов. 
Руководство ПМК-6 одним 
из первых решило пробле
му организации питания 
людей: передало обще
питу просторные комнаты 
в производственных ма
стерских.

— Выигрыш очевидный, 
— говорит начальник от
дела снабжения мехколон- 
ны В. С. Галин. — Во-пер
вых, огромная экономия 
времени, во-вторых, гото
вят здесь лучше, да и сто
имость питания дешевле.

— Наверное, — вступает
в разговор председатель 
профсоюзного комитета 
Л. И. Подороева, — в этом и 
заключается главный смысл 
нашего содружества с ра
ботниками орса: не ждать,
когда будут построены но
вые, современные столовые, 
а уже сегодня использовать

все возможности для луч
шего обслуживания мелио
раторов.

На первый взгляд, в ра
боте повара нет ничего осо
бенного. Так ли уж мудре
но стоять за плитой? Но 
если вы. понаблюдаете за 
работой выпускницы Том
ского техникума обществен
ного питания старшего по
вара пятого разряда Свет
ланы Ивановны Бухатки- 
ной, то убедитесь, что про
сто умения рдесь мало.

— Три года назад я пере
ехала в поселок Зональ
ный, — рассказывает С. И. 
Бухаткина. — Начинали 
работать с Людой Борюно- 
вой в столовой, когда там 
были еще только одни сте
ны. Получали оборудование 
и устанавливали все сами. 
Приходилось штукатурить, 
белить, красить. Но сейчас 
многие трудности , позади. 
Мне нравится, когда после 
обеда рабочие уходят до
вольные и говорят спасибо.

Здесь же в столовой мы 
встретились с технологом 
орса Н. И. Кашиной. Како
во же мнение специалиста?

— Когда сюда приезжа
ют из других организаций, 
— говорит Н. И. Кашина,— 
то многие рассчитывают 
увидетъ высокомеханизиро
ванный котлопункт. Только 
проанализировав отличные 
показатели работы пова
ров, гости приходят к вы
воду, что добиваться высо
ких. результатов нам помо
гают не какие-то особые 
условия, а отношение к де
лу самих работников;, их 
богатый опыт и знания. 
Последние два года этот не
большой коллектив неодно
кратно занимал первые 
места в соревновании, на
граждался грамотами. Но 
главная оценка, конечно, — 
благодарность мелиораторов 
за заботу.

О. ГАВРИЛЕНКО,
Томский район.

КУРСОМ XXVII СЪЕЗДА КПСС: РЕШАЕТСЯ НА МЕСТЕ

Ступени прогресса
О б  о п ы т е  р а б о т ы  к о л л е к т и в а  П а р а б е л ь с к о г о  

л е с п р о м х о з а  о б ъ е д и н е н и я  « Т о м л е с п р о м »
«Научно-технический прогресс не получит должного былев, 

ускорения, если не. будет поднята роль основного произ
водственного звена — объединений и предприятий, не 
будет переориеятирована их деятельность», — сказал 
М. С. Горбачев на совещании, в ЦК КПСС по вопросам

Договаривались гическом климате в коллек- 
же; летнюю вахту — под тиве. Подбодрить передови- 
особый контроль. Пока не ка, построже спросить с про- 
завезещь туда запчасти, об гульщика, взыскательно iipo- 
отпуске не думай. анализировать, как действу-

Требовательнсють, необхо- ет бригада, — первейшая за-
ускоренйя научно-технического прогресса. Но будет ли димость строгой дисципли- дача руководителя. Ее кон- 
эффективной управленческая переориентация без укреп- ***’* исполнения и ответствен- кретизируют на предприя-

ности за порученное дело — тии и достигают успеха 
явления в леспромхозе не ВЫПИСКА ИЗ ПРИКАЗА.внутренних структурныхления и совершенствования 

связей предприятия?
Это невозможно. Так считают руководители Парабель

ского леспромхоза. Из арсенала интенсификации они бе
рут и примеряют к местным производственным услови
ям прогрессивные формы организации труда, передовую

из ряда вон. Хоть озадачила отделе кадров показали при-
В. Н. Катянина резкая по
становка вопроса, но и за
ставила улучшить снабже- 
чйе вахты.

— Дирекция

наз. Водители из Осипова П. В. 
Врачев и С, П. Свннцов допус
тили аварию, вывели из строя 
двигатель лесовоза. Происше
ствие было тщательно рассле
довано, а виновные заплатили 
в государственную кассу 417 
рублей. И вот случай. Залетел 
в кювет пайдугинскнй води
тель В. Н. Арестов — раскоше
лился на 448 рублей.

— Полностью взыскан ущерб?
— А у нас — только тан, — 

ответил инспектор отдела. — 
Зато с техникой научили об-

и партком
технику и технологию, наиболее результативные приемы принципиально заинтересо- 
управления. Особенно настойчивы и, деятельны пара- ваны в воспитании кадров 
бельцы в последние три года. И усилия небезуспешны., руководителей ерюднего зве- 
В подтверждение этого — свежий факт. Укрепляя свои на, — подчеркивает секре- 
ведущие позиции в объединении «Томлеспр&м», коллек- тарь парткома В. В. Баха- 
тив Парабельского ЛПХ досрочно справился с предсъез- рев. — Начальников лесо-
довскими обязательствами. Вьгаезено более 100 тысяч пунктов и бригадиров обя- ращаться по-хозяйскй». 
кубометров древесины, план двух месяцев перекрыт. зываем усвоить: этот учас- ^  позапрошлом году на 

Не обязательно в подтверждение этого перечислять ток работы — под вашей Колбинке, главной вахте
показатели. Достаточно привести два факта. Первый, личной ответственностью. парабельцев, нередкими бы-
Коллектив Парабельского леспромхоза занимает веду- Каждому хозяйственнику срывы. Покато разбе- 
щие позиции в объединении «Томлеспром». Второй факт, глубоко понятен смысл слов Рушься в причинах, устра-
На углу новенького сруба будущей конторы ЛПХ висит «под вашу ответственность», нишь их теряется время,
красочный стенд. На нем обозначены рубежи встречно- Они предполагают и реши- нельзя ли компетентно 
го плана в честь XXVII съезда КПСС. Читаем: «Обязу- тельность действий, и ком- Руководить делом на месте? 
емся выполнить задание 9 месяцев к 15 сентября, план петентность, и заботу о лю- поддержке парткома
года — к 29 декабря 1985 г., задание января и февраля дях. Недостает в наборе хо- Дирекция приняла решение

Выработано на списочную «Л П -1 9 » в 1985 году 
(в тысячах кубометров).

1986 г. — к дню открытия XXVII съезда КПСС». 
Эти пункты реализованы.

К р е п к о е  п л е ч о
— Передовые формы и 

методы труда — основное, 
на что мы сделали ставцу в 
одиннадцатой пятилетке, — 
подчеркнул главный инже
нер леспромхоза С. Н. По
лищук. — Развернулись ком
плексы, возрос уровень со
ревнования...

СПРАВКА. В Парабельском 
леспромхозе вся заготовка и 
вывозка древееккы полностью 
осуществляются хозрасчетны
ми К0(мплексами. Автотран
спортных в 1981 году было 2, 
лесозаготовительных тогда еще 
не создавали. В 1985 году ста
ло; на автотрассах — 4, в
лесосеках — 3. На сплаве

' впервые развернут Нарымский 
сортировочно-погрузочный ком
плекс. Это позволило закон
чить отгрузку древесины по
требителям в прошлом году на 
месяц раньше срока.

За одиннадцатую пятилетку 
почти вдвое увеличилось число 
людей, работающих по бригад
ному подряду.

Несколько лет действует в 
Нельмачевском лесопункте 
лесозаготовительный icoivin- 
леке А. И. Шипко — В. С. 
Хомича. До его создания ра
бота шла, что называется, 
внатяг: то одно мешало, то 
другое... На рекорды ос.обен- 
но-то не замахивались. Пре
дел мечтаний — запчасти да 
лесофонд. Когда внедрили 
прогрессивную форму труда, 
изменился настрой в кол
лективе. Люди увидели ре
альную цель, повысилась за
интересованность. Теперь 
здесь борются за результат, 
как, впрочем, и березовцы, 
пайдугинцы. Буквально в 
последние дни декабря по
запрошлого года комплекс 
взял 100-тысячный рубеж. 
Успех повторен. В 1985 году 
хозрасчет помог сэкономить 
32 тысячи рублей основных 
затрат.

Но не только «веер» от
личных показателей радует 
на вахте Калга, где трудится 
коллектив. Несколько акку
ратных щитов хорошо про
сматриваются в компактном, 
уютном поселке. Взглянул 
и знаешь: обязательство
комплекса — уложить в за
пас... лучшие рабочие... к 
Дню работника леса достиг
нуто...

А вот еще «зарубка на па
мять»: снижение себестои
мости на 0,5 процента поз
волит сэкономить 610 руб
лей, увеличение производи
тельности на 1 процент — 
850 кубометров древесины. 
Все это наполняет конкрет
ным содержанием укреплен
ный рядом лозунг: «XXVII 
съезду КПСС —  27 стаха
новских декад!». Агитстенд 
сделан стараниями коллек
тива. Значит, этот коллек
тив неравнодушен к разви
тию соревнования, к хоро
шему почину. Это во мно
гом обеспечивает и высокую 
выработку, и моральный, 
материальный выигрыш.

тя бы одного качества — ту- отправлять на вахту веду- 
го придется коллективу. Из Щих руководи^елей-специа- 
этих соображений по де- листов. Каждый заезд они 
•ловитости — и подбирают меняются. И власть есть у 
руководителей среднего зве- инженера, и спрос за поря- 
на в Парабельском леспром- «острове» — особый,
хозе. Год назад встал во- Повысилась производитель- 
прос об освобождении одно- иость труда. На месяц рань- 
го начальника лесопункта срока были заготовленыСоздавая стахановскую 

атмосферу работы, реально Q.p должности: мягковат, не предполагаемые 50 тысяч
думать, как потягаться 
другими комплексами.

Год назад с А. И. Шипко 
произошел примечательный 

' разговор.
С кем соревнуетесь, осваиваться ему лучше 

Александр Иванович? дублерах.
— С комплексами Рыгало 

ва и Леонтьева. Обошли со 
седей.

— Посильнее соперник ну 
жен?

Да не отказались бы...

всегда умеет потребовать, кубометров древесины  ̂
Находились защитники. Все- ахти какой яркий при
токи порядочный, мол, чело- управленческого твор-
век, грамотный — освоится... мества. Но таких примеров 
Но коллективно решили, что здесь — десятки. Подобные

в

маловато сил у леспромхо
за. Чтобы реконструкция 
нарастила мощность пред
приятия в ближайшие же 
2—3 года, срочно требуется 
конкретная инженерная и 
техническая поддержка
«Томлеспрома».

Принципиальной рйшенне 
объединения таебуется не 
тольно здесь. Под вопросом 
перспектива развития Осипов-' 
сного лесопункта. Хвойник 
выработан, заготавливать «лис
тву» пока неэкономично. 
Что ж, разъедутся жители по
селка?

— Выход из положения име

ется, — говорит первый сгн-
Кетарь Парабельского райкома 

ПСС Н. В. Крюков. — В Осн- 
поае 1МОЖНО установить пару 
рамных потоков и готовнть 
пнломатериал для строителей 
Кедрового. Лес реально брать 
при подготовке оснований для 
буровых, прокладке просек. И 
людей займем, и встречные 
перевозки ликвидируем. Пи
ломатериал-то везем издалека...

Нефтяники и строители, 
оказывается, не против та
кого варианта. Выгоден он 
и «Томлёспрому». Надо лишь 
скоординировать усилия.

К а к  р а б о т а е т  а г р е г а т ?
новинки также увеличива
ют запас экономической 
прочности предприятия. На- 

Значительную часть лес- чинать же иным руководи- 
промхозовского плана дает телям и специалистам при- 
Паидугинскии лесопункт. И ходится с «азов», 
коллектив не слаб, и агре- в разгар беседы с глав- 
гатная техника есть, а вот ньгм инженером раздался 

Вы вот бывали во многих начальника толкового подо- телефонный звонок. Степан 
леспромхозах' — кого бы по- °РН'*'Ь не удавалось. Числил- Николаевич послушал и от
рекомендовали? участок в отстающих. По- ветил:

Вот такой оборот. А Шпп- просили возглавить лесо- _  с  начальником лесо- 
ко невозмутимо рассуждал: пункт заместителя директо- пункта увязывался? Нет?

— Надо, чтобы и по лесо- Р® леспром?шза Я. И. Боя- Вначале переговори с пи.м. 
фонду сходились, и по на- невского. Возросшую — я  пока вмешиваться не бу- 
бору техники. Словом, уело- именно так. ответствен- ду jja меня надо выходить,

ность Я. И. Бояновский вое- если не решишь вопоос с 
принял как должное. По
правляются дела у пайду- 
гинп̂ ев.

Укрепить управленческие
звенья

ВИЯ выдержать.
Заговорили о каргасокских 

соперниках. А вскоре узнаю: 
заключил ' комплекс А. И.
Шипко договор о соревнова
нии.

Подобная инициатива сни- титься 
зу дала пищу для размыш
ления В профкоме пред
приятия. Новые формы тру
да требуют свежих форм со- ' 
ревнования. Итоги его меж
ду лесозаготовительными и 
транспортными комплекса
ми подводятся в последние

— значит позабо- 
о морально-психоло-

непосредственным руководи
телем. Понял?

Кто-то на другом конце 
провода понял, и Полищук 
вернулся к прерванной мыс
ли...

О п е р а т и в н ы й  х о д
Пришел в Березовку пе

ред ледоставом последний 
паузок. Кроме различных 

два года не только помесяч- грузов, были доставлены и
но, но и подекадно. Лучшие два лесовоза. Прислали их
водители и операторы пред- из Осиповского лесопункта, 
ставлены в областном сорев- — Зимник осиповцы про- кубометры. Техника идет tVab, 
новании. Это прибавляет бивают попозже, — объяс- " Р а в и л о ,  поновее, ресурсы 
уверенности, поднимает про- нил С. Н. Полищук, — а бе- „а п^мо'щь *' рассчтьшат”  не
фессиональный престиж ра- резовские «МАЗы» задержи- приходится: слаба на лредпри-
бочего. ваются на вахте. Месяц-пол- идея маневра. Почему не

8 КАЧЕСТВЕ СРАВНЕНИЯ. 
Нередко в слабых лесопунк
тах наблюдаешь аварийные 
ситуации. Сбой в работе тех
ники — и начинает накапли
ваться трелевочный долг. Зато 
мощная «индустрия» соседне
го участка уверенно набирает

В конце сентября на от
четно-выборном партийном 
собрании 1̂ оммунисты лес
промхоза покритиковали 
службу главного инженера 
за слабое освоение агрегат
ной техники. Низковат ко
эффициент сменности на 
«ЛП-19», неэффективЯо ис
пользовались сучкорезные 
машины.

В критике был резон, и 
она особо взята парткомом 
под контроль. Однако в лес
промхозе знают, как настой
чиво подступались в ком 
плексе А. И. Шипко—В. С. 
Хомича к тем же «ЛП-33». 
Вдоль и поперек проштуди
ровали агрегат, ознакоми
лись с опытом лучших опе
раторов на областном про
фессиональном конкурсе в 
Катайге. Когда убедились, 
что без изменений в кон
струкции машины не обой
тись, пошли и на это. Пере- 
дел:али ножи, несколько из
менили технологию.

ЭПИЗОД в ЛЕСОСЕКЕ. С на
чальником комплекса А. И. 
Шнпко наблюдаем, как пере

бирает штабель сучнорезка. 
Управляет ею Павел Тимошин. 
“MexaHHaaTop молодой, но по 
выработке обогнал и видав
ших виды сменщиков: 300—
340 куб01метров в день — поч
ти две нормы! Четко идет ра
бота. Сначала хлыст доводит
ся комлем до тросового бара
бана, затем захват делает два 
полных прогона. По другую 
сторону стрелы ровнехонько 
ложится очищенным лес.

Спору нет, с умом эксплу
атируют агрегатные меха
низмы в лучшем по объеди
нению стахановском коллек
тиве. На базе его проводят
ся семинары по обмену опы
том, практикуется обучение 
передовым формам и мето
дам труда.

— Пора и Березовку пере
водить на 'машинную валку, 
— рассуждают парабельские 
специалисты.

Это естественно. Внедре
ние и эффективное исполь
зование агрегатной техники 
стало в леспромхозе одной 
из важнейших ступеней, ве
дущих к прогрессу на лес
ной деляне.

Д о м  Д Л Я  т р у ж е н и к а

и з  ПРАКТИКИ СОРЕВНОВА- тора осиповские водители п"ч*му^заглох;^^
НИЯ. помогают соседям.

-  Александра Григорьевна. Маневр стал творческая жилка 
для пара- т*лей Орловского

его силу? 
та самая 

у руноводи- 
ОЛК, Асла-

Компленс
де

вахты?
Пайдугинцы.

Рыгалова.
— Много «очков» набрали?
— 222 процента. Столько же. 

сколько комплекс Леонтьева из 
Березовки.

— Кого поощрять будете?
— Только паидугинцев. Они

ряда других лес-

ватым. Из Тарска в Нель- воде двух бригад с̂о шпало- 
мач направили челюстник, завода На нижний склад в 
а в Прокоп — трелевочный Королятку, начальник уча- 
трактор. Смысл таких ком- стка В. Г. Лапшин, что на- 
бинаций ясен. Предприни- зывается, уперся: 
маются оперативные попыт- — Не дам людей: свой

кто лучше трелевал в прошед- .. - новенога н
шей декаде предсъездовской бельцев привычным делом, промхозов?

Водитель А. Е. Воронков
рассказывал, как на Кол- «Легко сказать: маневр»,— 
бинке работали нельмачев- возразит иной руководи- 
ские сучкорубы. Узнал я и тель. Мало, мол, благого же- 
о том, что пришлось пере- лания применить его. Не все 
брасывать «МАЗ» из Проко- тут просто. Когда в конто- 
па в Осипово: расстояние ре Парабельского леспром-

вахте работа- вывозки здесь было велико- хоза зашел разговор о пере- ЛИ* Г1)гсть и другие рэзвивэют 
передовые приемы труда.

— Премию даете?
— Еще н представляем к 

вымпелу. Помните, красные 
вымпелы в коридоре висят?

Помню. Над тремя алыми 
треугольниками значатся фа-
тн^ы"с**полж)й^^  ̂ ки разрядить напряжение в план «горит»,
дились на предсъездовской «горячих» точках. — То, что наработают ва-
вахте. Сделано красив^ Вы- Успешному выполнению ши бригады, приплюсуем к 
pa”?oJop " Г " а ”ч“альнито^от1»За маневра способствуют дис- плану участка, — успокоили 
Парабельского ЛПХ А. Г. Слин- циплина исполнения, персо- его. — Режим -г- вахтовый, с 
киной лишний раз потзгрдил нальная ответственность ру- последующим пятидневным 
жилк^ в 7оревно™а“- ководителей служб, началь- отдыхом после каждых де-
нию. ников участков за проведе- сяти трудовых. Но и люди

Если бригадный подряд ние «операций». А зимой нужны надежные, Валентин 
можно назвать надежным парабельцы придирчиво еле- Георгиевич, 
рычагом трудового рекорда, дят за дорогами. Они долж- — Издам приказ, — со
то соревнование у парабель- ны быть всегда в порядке; гласился Лапшин, 
цев играет роль опоры. Без хорошо примяты, расчище- Возникла проблема —ищи 
него сегодня невозможно эф- ны. Иначе невозможной ста- вариант оперативного реше- 
фективное применение пере- нет быстрая переброска ния. Трудности с его реали- 
довых методов хозяйствова- техники. зацией? Находи ход...
ния. Северяне это ’поняли и 
оценили трезво.

Еще совсем недавно лес
промхоз не мог обходиться 
без сезонников и рабочих 
оргнабора. Первых нынче 
почти не было, число вто
рых значительно поумень- 
шилось. На предприятии за
крепляются свои кадры. Для 
этого в Нарыме, Нельмаче, 
Осипове, Березовке ведется 
широкое строительство жи
лья и объектов соцкультбы
та.

Динамику жилищного
строительства показывает 
специальная таблица в пла
новом отчете предприятия. 
На одного труженика сей
час приходится 8,6 квадрат
ного метра полезной жил
площади. Пять лет назад 
вводилось в эксплуатацию 
ежегодно 297 квадратов 
жилплощади, а в 1985-м сда
но '881.

— Прошлым летом по
строили пять двухквартир- 
ников, — комментирует С. Н. 
Полищук. — По одному — 
в поселках Шпалозавод и 
Нельмач, остальные — в На
рыме. Нынче планируем не 
меньше.

Кроме того, осиповць! 
справили новоселье в клубе, 
в Нельмаче капитально от
ремонтирован магазин, в 
Березовке сооружается ба
ня, в Нарыме — общежи
тие, контора. А  как? Кто 
строит парабельцам?

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ. НоЗо- 
стройки ведет предприятие. 
Хозспособом. Рабочие руки на
ходятся в поселках.

Второй год в Нельмаче ле
том действует строительная 
бригада. Состоят в ней шофе
ры лесопункта. В летние ме
сяцы вывозку здесь по при
родным условиям вести нель
зя. Что оставаться без дела? 
Недавно построена котельная, 
почти закончены плотницкие 
работы на общежитии, произ
веден ремонт других объектов.

В завершающем году пя
тилетки парабельцы освои
ли 199 тысяч рублей. В две
надцатой предусмотрено 
дальнейшее расширение 
строительства. Значит, при
бавится кадров, будет кому 
развивать тенденции науч
но-технического прогресса в 
северных лесосеках.

Магистраль  на Березовку

Вывезено леса комплексами (в процентах).
/

«Под вашу ответственность...»
- Василий Иванович, в 

отпуск собираюсь, — обра
тился главный механик 
В. Н. Катянин к директору.

— Когда заявление писать?
— А . тракторы на Копбин- 

ке простаивать будут? — 
спокойно переспросил Бо-

Как укрепить позиции 
предприятия, добиться чет
кого ритма в выполнении 
планов и социалистических 
обязательств? В Парабель
ском леспромхозе взяли 
курс на реконструкцию. Ге
неральная схема ее такова. 
Сооружается автомагистраль 
круглогодового действия до 
Березовки (109 километров). 
Она даст возможность бес
перебойно доставлять лист
венную древесину — ее за
пасы здесь превышают 8 
мил-хионов кубометров — 
на Песчановский нижний 
склад (поблизости от Нары- 
ма). Реконструируется и он. 
Расчетный годовой объем 
перевалки — 100 тысяч ку
бометров. Предполагается 
установить полуавтоматиче
ские разделочные линии, 
одна из которых уже до
ставлена, пилорамы. На 
месте, таким образом, бу
дет организована глубока .ч 
переработка древесины.

Березовскую трассу пара
бельцы собственными сила
ми отсыпали несколько лет. 
Лишь нынче ' объединение 
выделило для этих целей 
кое-какую технику.

— Осталось проложить че
рез леса и болота тридцать 
километров дороги, — объ
ясняет главный инженер 
леспромхоза С. Н. Полищук. 
— Нужно подкрепление: 
скрепер, бульдозеры, пару 
самосвалов. Ведь в перспек
тиве --- трасса на Куяльцы.

А это со стороны Нельма- 
ча по направлению к Оби. 
Здесь надо продлить имею
щуюся дорогу, оборудовать 
нижний склад. Появится 
возможность зимой готовить 
и складировать сортименты 
прямо на берегу, отгружать 
их прогрессивным методом 
«берег — баржа». На Коро- 
лятке же предполагается 
создавать резервный запас 
хлыстов на лето.

Все сразу не поднять;

Полезная жилая площадь на одного работающего 
(в квадратных метрах). ★ # *

Около 300 тысяч кубометров заготавливает ежегодно 
коллектив Парабельского леспромхоза. В ближайшие го
ды намечается новое ускорение ва основе научно-техни
ческого прогресса. Вспомним слова М. С. Горбачева, про
изнесенные со съездовской трибуны: «Суть его — в но
вом качестве роста: всемерной иятеясификации произ
водства...». Задача — в Нарыме убедились давно — не 
только экономическая, но и политическая.

н. ЧУКОВ.
Нарым — Парабель — Томск.

Оформление В. Марьина и Е. Лисицына.
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ЧЕМ А В Т О Р И Т Е Т  М ЕДИКА
гр •
1 ОМСК может и должен стать городом высокого врачебного п р о ф е с с и о н а л и з м а

Ученый
ставит

проблему

Тридцать лет тому назад, 
когда я приехал в Томск, 
было очень приятно от кол
лег из других городов слы
шать уважительные слова о 
клинических школах и об
щем уровне медицины в го
роде и области.

По разным причинам че
рез какое-то время ситуа
ция изменилась: нас многие 
обогнали, и было очень оби
дно слышать отзывы уже 
иного характера.

В последние пять-шесть 
лет положение быстро и ре
зко изменилось в лучшую 
сторону. Авторитет Томска 
среди научной и врачебной 
общественности страны воз
рос в связи с открытием ря
да научных учреждений 
АМН.

Справедливости ради сле
дует сказать, что в таком 
повороте не наши, совре
менного поколения томских 
врачей и ученых, заслуги 
стали решающими. Возрос
шему престижу мы обязаны 
энергичным организацион
ным мерам, предпринятым 
областным комитетом пар
тии, работе отдельных та
лантливых организаторов 
учреждений АМН в Томске.

Но былой медицинский 
авторитет нашего города 
среди населения не восста
новится в полной мере, а 
тем более не возрастет, ес
ли нам не удастся резко 
поднять уровень практиче
ского здравоохранения. Мо
жно открыть еще ряд НИИ, 
построить и оборудовать 
брльни1Ц>1, поликлиники, 
внедрить в медицину АСУ и 
ЭВМ, но этим не поднять 
на качественно новую вы
соту медицинскую помощь 

,К и предупреждение болезней, 
если мы не добьемся глав
ного и основного: не повы
сим профессиональный, тео
ретический и практический 
уровень основной массы вра
чей и среднего звена меди
цинских работников. Ибо в 
наше время именно это, а 
не отдельные учреждения 
или специалисты экстра
класса определяют в v масш
табах города, области со
стояние лечения, диагности
ки и медицинского обслужи
вания.

Я совсем не думаю, что у 
нас низки квалификация, 
качество работы большинст
ва медработников и органи
зационный уровень медпо- 
.мощи. Но полагаю, что, во- 
первых, они и не выше, чем

tMfeT № 700

НИКТО  

НЕ СТО И Т  

в СТО РО Н Е
Активно идет сбор 

средств на счет № 700 в 
Каргасокском районе. По
ступают взносы и кол
лективные, и индивиду
альные. В ряде коллекти
вов провели специальные 
субботники, чтобы зара
ботанные на них деньги 
внести на строительство 
мемориальных стел с 
именами погибших зем
ляков.

Коллектив речного пор
та внес 706 рублей, сов
хоз имени Ильича — 630 
рублей, рабочие транс
портного комплекса Сан- 
гальского лесопункта — 
372 рубля, работники до
рожного ремонтно-стро
ительного управления — 
более 400 рублей, коллек
тив отдела внутренних 
дел райисполкома — 700 
рублей. Более двух тысяч 
рублей собрано в школах 
района. Ни один коллек
тив, ни одно село не оста
лись в стороне от патрио
тического дела.

Большую работу по 
сбору средств провели 
советы ветеранов.' Вете
раны поселка Новоюгино 
внесли на счет № 700 
1.124 рубля, Ореднего Ва- 
сюгана — ' 267 рублей, 
Староюгина — 140 рублей.

В отделение Госбанка 
поступают крупные ин
дивидуальные взносы. 
Н. Н. Голещихин из Па
влова, И. И. Гречушкин 
и семья Бочаровых из 
Напаса внесли по 100 
рублей, пенсионер Бука- 
рин из Вертикоса перевел 
месячную пенсию — бо
лее'70 рублей.

В районе уже составле
ны списки погибших на 
фронте земляков и опу
бликованы в местной га
зете «Северная правда». 
Сейчас идет уточнение 
списков.

В. АНТОНОВ.

в других областях и горо
дах, а во-втор&х, ниже ре
альных возможностей.

Коснусь одного из момен
тов, имеющих существенное 
значение для решения важ
ной задачи. Многие врачи 
не используют имеющихся 
в нашем городе возможнос
тей для профессионального 
роста. Имею в виду прежде 
всего участие в работе на
учно-практических врачеб
ных обществ и клинико
анатомических конферен
ций, которые проводятся в 
городе ежемесячно. На них 
обсуждаются новые, акту
альные вопросы врачебной 
деятельности, рассматрива
ются поучительные случаи 
из практики, сложные фор
мы заболеваний, их распо
знавание и лечение и мно
гое другое. При этом в пер
вую очередь учитываются 
заявки и интересы практи
ческих врачей. Для их удоб
ства мы неоднократно ме
няли дни и время собраний 
самого многочисленного об
щества — терапевтов. Тем 
не менее участие основной 
массы врачей в этом виде 
самоусовершенствования яв
но недостаточно. В Томске 
работает в общей сложности 
более 500 врачей-терапев- 
тов плюс врачи в близких 
к городу районах. Формаль
но членами общества явля
ются 284, а посещают засе
дания 25—50, редко 70 чело
век. Да и то половину из 
них в 1985 году • составляли 
научные работники и врачи- 
курсанты факультета повы
шения квалификации ТМИ.

Не принимают должного 
участия в работе общества 
заведующие терапевтиче- 

, скими отделениями боль
шинства поликлиник, боль
ниц, клиник мединститута, 
интерны, врачи терапевти
ческого профиля ряда НИИ, 
ВТЭК и другие. Совершенно 
не посещают собрания об
щества и клинико-анатоми
ческие конференции врачи 
«Скорой помощи», организа
торы здравоохранения, те
рапевты ближайших к горо
ду районов.

Недостаточно участвуют 
врачи в клинико-анатомИче- 
ских конференциях, где на 
конкретных случаях из 
практики анализируются 
наиболее существенные оши
бки и упущения врачебного 
и организационного плана. 
При таких разборах неред
ко отсутствуют не только

руководители соответствую
щих подразделений и учре
ждений, но и терапевты, 
ошибки которых анализиру
ются. Это происходит, веро
ятно, потому, что ни глав
ные врачи лечебных учреж
дений, ни главные специа
листы и руководство гор- и 
облздравотделов серьезного 
значения этому виду учебы 
и форме контроля за лечеб
но-диагностической работой 
не придают, при аттестации 
это не учитывают. И очень 
напрасно!

Практически не исполму- 
ется и одна из самых дей
ственных форм совершенст
вования — присутствие вра
чей города на обходах и кли
нических разборах, прово
димых руководителями со
ответствующих кафедр и 
отделений академических 
НИИ. А ведь в Томске та
ких клиник, где лечебную 
работу ведут академики, 
профессора, доценты, мно
го. Такой концентрации вра
чей самой высокой квали
фикации, вероятно, нет в 
большинстве других городов. 
Как же не пользоваться та
кой возможностью? Каким 
же образом тогда обеспе
чить повседневно необходи- 

_ мый профессиональный уро
вень? Может быть, с помо
щью специальной литерату
ры?

В городе на 500 терапев
тов вьтисывается 129 экзем
пляров основного журнала— 
«Терапевтический архив» и 
примерно на 600 всех вра
чей широкого клинического 
профиля — 126 экземпля
ров главных общеврачеб
ных журналов—«Клиниче
ская медицина» и «Совет
ская медицина», т. е. в сред
нем один из них соответст
венно на 4 и 5 врачей. Если 
учесть, что большая часть 
выписывается научными 
работниками, то на долю 
практических врачей при
ходится совсем мало.

Эти строки пишутся глав
ным образом в надежде на 
пробуждение внутренней 
потребности врачей в посто
янном самоусовершенство
вании, а не для того, чтобы 
немедленно были изданы 
приказы о необходимости 
«усилить», «посещатв», «ве
сти учет...» и т. д. Учеба по 
принуждению, как и работа 
по принуждению, не быва
ет полноценной. Главные 
причины создавшегося поло
жения, на мой взгляд, две.

Одна — общая — в давно 
сложившейся практике под
готовки и комплектования 
црачебных кадров, обуслов
ленной большим, в прош
лом, их дефицитом. Дейст
вовал принцип: даже сла
бый врач лучше, чем его от
сутствие. Вторая — мест
ная. Дело в том, что наи
более авторитетная часть 
клиницистов — заведующие 
клиническими кафедрами и 
отделениями НИИ, а соот
ветственно и младшие по 

' рангу сотрудники клиничес
ких кафедр, клинико-анато
мических конференций, соб
раний общества не посеща
ют, там не выступают. Это 
привело к снижению уровня 
работы, к окутствию про
фессиональных дискуссий и 
полемики. А выслушивать 
всегда только «рядового» 
докладчика и одного и того 
же председателя становится, 
в конце концов, скучным. 
Об этом писалось в много
тиражке мединститута, гово
рилось на ученом совете. 
Но воз стоит на прежнем 
месте.

Почему же не приходят 
в общество авторитетные 
клиницисты? Активное уча
стие в работе профессио
нально - практических вра
чебных собраний перестало 
быть престижным, рассмат
ривается как работа, по 
меньшей мере, второго или 
даже третьего сорта в срав
нении с «чистой» наукой и 
другими видами активности, 
которые дают или могут 
дать более реальный выход 
в личном карьеристском 
плане.

За три десятка лет не по
мню случая, чтобы профес
сор, доцент, докторант отка
зался от выступления на на
учной конференции или 
съезде. Наоборот, такую воз
можность всячески старают
ся изыскать, ибо это пре
стижно, дает и известность, 
и определенное число злопо
лучных баллов, которыми 
административно оценива
ется научная активность. Но 
за последние 2—3 года не
единичны случаи не только 
отсутствия заявок, но и отка
за под разными предлога
ми от выступлений в обще
стве, на конференции перед 
врачами родного города и 
Даже повторные срывы за
ранее согласованных высту
плений, поскольку они бал
лами не вознаграждаются, а 
этот вид пассивности совер

шенно безопасен. Не потому 
ли значительная часть са
мых шустрых выпускников 
мединститута стремится как 
можно скорее попасть в но
менклатуру научных работ
ников, раньше чем стать 
практическим врачом? Эти 
явления даже не столько 
огорчительны, сколько опас
ны, как для самих клиниче
ских наук, так и здраво
охранения и общества.

У меня нет сейчас готово
го лекарства против этой за
разной (особенно для моло
дых) болезни псевдонаучно
го снобизма. Но ее необхо
димо одолеть, тем более что 
она чревата серьезными ос
ложнениями и во многом но
сит местно - эпидемический 
характер. О значении люб
ви и интереса врача к своей 
работе говорится и пишется 
много, и это всем хорошо 
известно. Но известно ^ дру
гое:  ̂определенная часть
врачей не стремится повы
шать свою профессиональ
ную эрудицию, овладевать 
передовым опытом, а до
вольствуется минимумом, 
который уже имеет, к кото
рому привыкли. К сожале
нию, среди медиков, как и 
среди ^других массовых про
фессий, встречаются лица, 
работающие без любви и 
особого интереса — только 
по сложившейся необходи
мости. Тем не менее врач 
может работать там, где за
хочет, как умеет, может- 
продвигаться и занимать вы
сокие должности.

Вероятно, в этом одна из 
причин того, что снизились 
престижность и значение-ре
путации высокоэрудирован
ного, постоянно работающе
го над собой .практического 
врача. Его служебное поло
жение и возможности мало 
чем отличаются от того, кто 
годами живет давно уста
ревшим профессиональным 
багажом. Фактически и фор
мально врачебный диплом 
уравнивает всех, кто его 
имеет. Это относится и к 
студентам, заканчивающим 
вуз, и к врачам со стажем.

Наряду с назревшей необ
ходимостью решения этой, 
проблемы в государственном 
масштабе нам следует уде
лить сейчас большое внима
ние ее решению в городе и 
области, то есть усилить 
возможные стимулы в этом 
направлении, морально-вос
питательные и администра
тивно - организационные.

Представляется целесооб
разным ректорату, общест
венным организациям, де
канам ТМИ, гор- и облздрав- 
отделам в полной мере ис
пользовать конкурсную
систему распределения вы
пускников мединститута и 
комплектования кадров, за
мещения некоторых врачеб
ных вакансий, особенно за
ведующих лечебно - диагно
стическими отделениями, по
ложив в основу конкурса ус
певаемость • или профессио
нальную эрудицию, реально 
удостоверенный опыт рабо
ты, а не ее стаж по времени 
или другие факторы, не от
носящиеся к медицине. (Как, 
например, наличие или от
сутствие у студента - выпу
скника квартиры в Томске). 
Кроме того, аттестационная 
комиссия облздрава должна 
более строго и неформаль
но проводить первичную и 
повторную аттестации вра
чей для подтверждения ра
нее полученной квалифика
ционной категории, которая 
не всегда и не обязательно 
должна быть пожизненной. 
При этом профессиональ
ный рост, повседневная ра
бота врача в этом направле
нии должны учитываться в 
первую очередь, во избежа
ние нередкого здесь форма
лизма’ в оценке работы вра
ча.

Определенным стимулом 
могло бы быть для части 
медработников и открытие 
в Томске хозрасчетной по
ликлиники, которая бы ком- 
плектовалабь специалистами 
по конкурсу. Кстати, целе
сообразность такой поликли
ники определяется, главным 
образом, соображениями 
здравоохранения, а необхо
димость расширения объема 
и характера платных услуг 
населению предусмотрена 
Основными направлениями 
развития народного хозяйст
ва на XII пятилётку и до 
2000 года.

И последнее. Вопросы, 
поднятые в этой статье, ду
маю, носят не узкопрофес
сиональный, а скорее соци-' 
альный характер и касают
ся не только медицинских 
работников.

Ю. ШТБЙНГАРДТ, 
профессор, заведующий 
кафедрой мединститута, 
председатель правления 
областного общества те

рапевтов.

Огонь вечной славы«Г''-"’-, dT' '"-’ '

НА СОПКАХ МАНЬЧЖУРИИ

В- Яговдик и Н. В. Максимова работают в цент
ральной заводской лаборатории производственного объ
единения «Томскполимир». Они занимаются отработкой 
методик для всех лабораторных служб объединения. 
Обе — кандидаты в члены КПСС. Надежда Владими
ровна, кроме того, носит звание лучшего рационализато
ра, а Вера Ивановна — лучшего молодого рабочего.

Фото С. Арсеньева.

СПРАШ ИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

II

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— Наша семья из че
тырех человек прожива
ет в благоустроенной 
квартире площадью 33 
квадратных метра. На 
заводе нас исключили из 
списков на расширение 
жилплощади. А  ведь у 
нас две дочери. Законно 
ли это? в. МАЛЫШЕВ.

г. Томск.
— Согласно статье 29 

Жилищного к о д е к с а  
РСФСР и пункта 7 Пра
вил учета граждан, нуж
дающихся в улучшении 
жилищных условий ' и 
предоставления жилых 
помещений в Томской 
области, ваша семья не 
может быть отнесена к 
категории нуждающихся 
в улучшении жилищных 
условий. Квадратных 
метров у вас достаточно.

* * «
—  Работники домоуп

равления весь 1985 год

предъявляли мне счет 
за пользование газом, 
хотя его не было. На 
просьбу сделать перера
счет я получила катего
рический отказ. А  как 
должно быть?

Е. ЕРЕМИНА.
г. Томск.

— Согласно инструк
ции о порядке расчетов 
с населением за пользо
вание газом без счетчи
ков во время отключе
ния газоснабжения пла
та не взимается.

«г * *
— Что входит в поня

тие «льготы по оплате 
коммунальных услуг» 
для инвалидов Великой 
Отечественной войны?

М. ТКАЧЕВ, В. ШИ
ЛИН, Н, КУРАЛЕН- 

КО.
Томский район.

— Инвалиды Великой 
Отечественной войны 
платят только 50 про
центов за квартиру, а 
также за пользование 
отоплением (в том числе 
стоимость приобретае
мых дров), за воду, газ и 
электроэнергию.

Льгот по оплате за 
пользование телефоном, 
радио, грузовым транс
портом законом не пре
дусмотрено.

На рассвете 9 августа 
1945 года 210-я стрелковая 
дивизия, форсировав погра
ничную реку Аргунь, выш
ла на выжженные солнцем 
сопки Маньчжурии. В соста
ве дивизии был и 653-й арт
полк, одной из батарей ко
торого я командовал.

Мы наступали в направ
лении Хайларского укреп- 
района японцев. Сколько- 
нибудь стойкого сопротив
ления дивизия вначале не 
встретила. А разрозненные 
очаги обороны противника 
легко глушились нашим бо
ковым охранением. Но уже 
на подступах к Хайлару об
становка резко изменилась: 
то и дело налетали япон
ские самолеаы, из-за сопок 
били орудия. Стало ясно, что 
ударная группа войск нашей 
армии, которая прошла здесь 
в первый же день войны, 
лишь подавила, но не унич
тожила все укрепления вра- 
^a. Нам пришлось задер
жаться северо-западнее 
Хайлара, где «ожила» густо 
залесенная сопка с долго
временными укреплениями 
и ходами сообщения. Здесь 
и получили боевое креще
ние одна из стрелковых рот 
и моя четвертая батарея.

Нам был дан приказ: вы
бить японцев из их укреп
лений на сопке. Пристреляв 
орудие по кромке леса, я 
подал команду открыть 
огонь всей батареей, чере
дуя снаряды с фугасным и 
осколочным взрьюателями. 
Уже поредел лес на сопке, 
уже два раза командир 
роты поднимал на штурм 
укреплений своих стрелков, 
но каждый раз рота отходи
ла назад с потерями.

К исходу дня стало оче
видно, что подавить сопро
тивление японцев можно 
быстрее и без потерь, если 
накрыть сопку снарядами 
орудий большего калибра. 
Кстати, они уже и подошли 
к огневой позиции нашей 
батареи. В помощь 152-мил
лиметровым гаубицам реше
но было выдвинуть на пря
мую наводку по амбразурам 
дотов и дзотов одно из ору
дий моей батареи.

— Какой расчет думаешь 
послать? — спросил меня 
командир дивизиона.

— Расчет сержанта Кузне
цова, — ответил я.

Командир дивизиона знал 
сержанта и одобрил мое ре
шение.

Только полгода назад в 
нашу батарею пришед сер
жант Виктор Ку.энецов. 'До 
этого он воевал на запад
ных фронтах, имел награды,

трижды был ранен. Долго 
лечился. Последний раз в 
Иркутске — почтй“дома. Он 
уроженец Забайкалья, где 
жили его мать и сестренка 
Валя. Жалел сержант, что 
не довелось дойти до фа
шистского логова — Берли
на. Смелый, решительный, 
весельчак, он часто расска
зывал солдатские байки, от 
которых смех стоял кругом.

...Накатывались сумерки, 
когда я вошел в палатку 
орудийного расчета сержан
та Кузнецова. Кто-то толь
ко что принес почту. Это 
были первые письма па 
маньчжурской земле. Виктор 
дочитывал свое письмо 
вслух: «К нам часто ходит 
Люба.- Мы на твоем баяне 
разучиваем с ней твой лю
бимый вальс «На сшшах 
Маньчжурии». Мама по-пре
жнему прибаливает. Очень 
ждем тебя домой. Твоя се
стра Валя».

Письма, конечно, пробуди
ли у солдат светлые воспо
минания о доме, о семье. В 
такие часы украинец Будь
ко бежал обычно к старши
не и приносил баян. Принес 
он и сейчас.

— Заграй, сержант, укра
инскую...

— Нет, про Маньчжурию, 
-7  попросили другие.

Кузнецов сразу же взял 
мелодию своего любимого 
вальса. В эту минуту мне 
казалось, что солдаты про 
себя повторяют слова с дет
ства знакомой песни:

...Пусть гаолян вам
навевает сны.

Спите, герои русской
земли,

Отчизны родной сыны...
...И вот он, сержант Куз- 

нецов, должен был выпол
нить тактический замысел; 
ночью на руках своего рас
чета по склону сопки выка
тить , орудие к наблюдатель
ному пункту, где и устано
вить его для ведения огня 
прямой наводкой.

А довести артиллеристов 
до НП должен связист по 
проводу, проложенному за
светло.

...Час, второй . тащат 76- 
миллиметровую пушку ре
бята. На Хайларскую котло
вину с севера надвигаются 
тучи, прижимаются к зем
ле, сочась мелким дождем. 
Не по-августовски прохлад
но. Влажные стебли '  бурья
на, СПРУЯ1ИНИВ под лафетом 
орудия, безжалостно хлещут 
по лицу, заплетают ноги. На 
крутом , повороте орудие 
скользит, норовит вырваться 
из цепких рук артиллерис
тов и сорваться под гору. 
Его удерживают на длинной

веревке и снова толкают по 
склону вслед за связистом. 
А тот, иногда бросая провод, 
спешит к расчету на по
мощь. ’

Уже совсем близко дол
жен бы быть НП. Но про
водник . почему-то замедлил 
ход, что-то ищет в бурьяне. 
И тут же виновато:

— Товарищ сержант! Мы 
не туда идем, не на свой 
НП...
, — чхо значит — не туда? 
— спокойно спросил Куз
нецов.

— Телефонный провод не 
наш, японский. Где-то я вы
пустил свой и перехватил 
этот. Их связь идет с сосед
ней сопки на нашу... .

В это время совсем близ
ко взлетела ракета, вторая. 
Их бледный свет неожидан
но раздвинул темноту но
чи, брызнул по орудийпо.му 
расчету. На мгновение в 
полутьме показалась черная 
пасть амбразуры дота. И тут 
же застучал пулемет.

— Развернуть орудие на 
дот! Приготовить снаряды и 
гранаты! — скомандовал 
Кузнецов.

А ракеты врага снова и 
снова освещают подступы к 
укреплениям.

— Орудие! По амбразуре 
дота — огонь!

Туда же летят гранаты. 
Пулемет японцев умолкает. 
А откуда-то сбоку — тюй, 
тюй...

И сержант, пытаясь удер
жаться на ногах, шагнул к 
пушке, схватился за пано
раму. Выстрел снайпера- 
смертника был точен...

Услышав грохот боя, от
крыли огонь артиллеристы 
гаубичных батарей. Снаря
ды 152-миллиметровых гау
биц «срубили» лес и вскры
ли долговременные укрепле
ния самураев. А расчет ору
дия, которым еще недавно 
командовал Кузнецов, мстя 
за гибель своего командира, 
в упор громил вражеские 
огневые точки. Стрелковые 
роты без потерь заняли по
следний очаг сопротивления 
японцев на подступах к 
Большому Хингану.

Сержанта Виктора Кузне
цова похоронили меж сопок 
у развилки шоссе на г. Ци- 
цикар и железнодорожную 
станцию Фулеярди.

Когда я слышу вальс «На 
сопках Маньчжурии», всег
да вспомцнаю ту одинокую 
могилу своего однополчани
на.

В. СУ ГАКОВ, 
бывший командир бата
реи 653'ГО артполка 210-й 
Хивганской стрелковой 

дивизии.
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О ЧЕМ ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА
Итоги работы X35VII съезда КПСС по-прежнему 

привлекают пристальное внимание мировой печа
ти. Многие газеты подчеркивают, что народы ми
ра видят в съезде событие, которое окажет огром
ное благотворное влияние на судьбы всего челове
чества. Выдвинутая Советским Союзом программа 
полной ликвидации ядерного оружия открывает 
возможность для человечества переступить порог 
XXI столетия свободным от оружия массового 
уничтожения. Сейчас первоочередной задачей яв
ляется прекращение всех ядерных испытаний и 
освобождение Европы от ракет средней дальности, 
пишет «Нойес Дойчланд» (ГДР).

XXVII съезд КПСС еще раз подтвердил ясную 
и конкретную позшщю Советского государства в 
отношении самых актуальных вопросов междуна
родной политики, стремление СССР к укреплению 
мира, предотвращению ядерной катастрофы, осво
бождению планеты от оружия массового истребле
ния, пишет венгерская «Непсабадшаг». Ключевая 
цель советской Программы мира заключается в 
укреплении безопасности народов, создании но
вой, надежной основы для разсфужения.

Советский Союз, пишет братиславский ежене
дельник «Нове слово», выдвинул задачи, имеющие 
первостепенное значение не только для советских 
коммунистов, но и для всего человечества. XXVII 
съезд КПСС вновь подчеркнул, что идеалом соци
ализма является мир без оружия и насилия. Имен
но поэтому главной задачей КПСС в международ
ной области остается борьба против ядерной угро
зы, гонки вооружений, за сохранение и упрочение 
всеобщего мира.

Новая редакция Программы КПСС, пишет люк
сембургская «Цайтунг фум летцебургер фоллек», 
представляет собой развернутый план борьбы за* 
мир и социальный прогресс. В ней указывается, 
что одним из важнейших достижений социализма 
является установление ■ военно-стратегического па
ритета между СССР и США, между Организацией 
Варшавского Договора и блоком НАТО. Это укре
пило позиции Советского Союза, других стран 
социализма, всех прогрессивных сил планеты и 
разбило иллюзии агрессивных империалистиче
ских кругов, которые они питали в отношении воз- 
.можной победы в ядерной войне.

Газеты сообщают о вручении по поручению Ге
нерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева 
посольством СССР во Франции президенту Меж
дународного комитета бывших узников Бухен- 
вальда Д̂ора П. Дюрану советского ответа на пос
лание, направленное руководителям СССР и США 
от имени международных комитетов бывших уз
ников нацистских концлагерей. Газеты обращают 
внимание на полное согласие Советского Союза с 
выраженным в послании мнением, что наступило 
время остановить эскалацию подготовки к войне.

Газеты осуждают провокационное требование 
ам^иканской администрации о сокращении на 40 
процентов дипломатического персонала постоян
ных представительств СССР, УССР и БССР при 
ООН. Английская «Гардиан» отмечает, что это 
требование Белого дома является еще одной ак
цией вкцелой серии американских нападок на эту 
международную организацию. С тех пор, как пять 
леттнааад администрация Рейгана пришла к вла- ' 
стщ'^ойа отнюдь не скрывала своего пренебрежи
тельного отношения к ООН, проводящей неугод
ную ей политику.

Японская «Асахи», комментируя обстановку в 
Испании накануне. намеченного на завтра рефе
рендума по вопросу о членстве этой страны в 
НАТО, отмечает, что, судя по последним опросам 
общественного мнения, сторонников выхода Испа
нии из северо-атлантического блока становится 
все больше.

Французская «КЗманите» пишет об усилении не
довольства диктатурой генерала Стресснера в Па
рагвае, которая уже 32 года держится только бла
годаря поддержке Вашингтона. В Парагвае, как и 
в других странах Латинской Америки, отмечает 
газета, США могут ожидать взрыва негодования 
народных масс.

Н а р  а с т а е т 

с т а ч е ч н о е  д в и ж е н и е
ГАВАНА. По поступающим сюда сообщениям, 

на Гаити нарастает стачечное движение. Добива
ясь от властей снижения цен на горючее, объяви
ли забастовку водители автобусов. В результате в 
ряде районов страны возникли серьезные трудно
сти с доставкой рабочих. Последствия забастовки 
особенно остро ощущаются в столице —. Порт-о 
Пренсе. Там расположена большая часть промыш
ленных предприятий, главным образом филиалов 
американских компаний, на которых занято в об
щей сложности около 60 тыс. человек.

Забастовка водителей автобусов расценивается 
латиноамериканскими наблюдателями как самый 
серьезный удар для так называемого «националь
ного правительственного совета», который пришел к 
власти на Гаити после бегства диктатора Дювалье. 
В ответ на требования бастующих министр тор
говли и промышленности Одонель Фенестор лишь 
пообещал «в будущем» снизить цены.

Забастовка водителей автобусов стала продол
жением прошедших за последние недели актив
ных выступлений гаитянских трудящихся в за
щиту своих прав, против голода и нищеты. Стач
ки рабочих промышленных предприятий, принад
лежащих американским монополиям, банковских 
и государственных ^служащих стали предметом 
серьезного беспокойства для «национального пра
вительственного совета», члены которого стремят
ся сохранить «диктатуру без диктатора».

П о и с к и  п р о д о л ж а ю т с я
ВАШИНГТОН. В 16 милях от мыса , Канаверал 

продолжаются работы по подъему со дна океана 
обломков пилотского отсека космического корабдя 
«Чэлленджер». Как сообщает телекомпания Си-би- 
эс, Национальное управление по аэронавтике и 
исследованию космического пространства хранит 
молчание по поводу его состояния, однако осведом
ленные лица сообщили, что в результате взрыва 
отсек распался на несколько частей. В настоящее 
время обнаружена лишь та его часть, где находи
лись кресла четырех космонав'гов. Си-би-эс стало 
известно, что водолазам с поисково-спасательного 
судна «Призервер» уже. удалось поднять на по
верхность часть обломков, а уакже останки космо
навтов. Как отмечает газета «Вашингтон пост», 
тщательное обследование обломков пилотской ка
бины «может дать много сведений о последних се
кундах полет» «Чэлленджера». Газета указывает, 
что в кабине находилось устройство для записи 
всех переговоров экипажа, а также компьютеры, 
кото̂ зые хранили информацию о ходе полета. На 
дне океана в районе катастрофы найден и обло
мок твердотопливного ускорителя. Как считается, 
обнаружена именно та его часть, в которой воз
никла неисправность, приведшая к взрыву кораб
ля.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



'ЗНАМЯ
13 МАРТА 19М ГОДА СТР. 4

Из Парабели 
в Тегульдет

Вчера первый концерт 
в Тегульдете дала груп
па московских артистов. 
Баритон Е. Булавин дал 
в районном Доме куль
туры вокальный вечер в 
двух отделениях. В пер
вом исполнялись песни 
советских композиторов, 
во втором — русские ро- 
1и(ансы. Аккомпанировал 
дипломанту международ
ного конкурса вокали
стов лауреат всесоюзно
го конкурса музыкантов- 
'|Исполнителей баянист 
Петр Галкин. Мастер 
художественного слова 
Елена Вычужаяина про
читала отрывки из про
изведений Михаила Шо
лохова и других совет
ских авторов.

В. КАРЛОВ.
Встреча 

с поэтом
в  гостях у книголюбов 

клуба «Радуга» маномет
рового завода побывал 
наш земляк — член Со
юза писателей СССР Ми
хаил Карбышев. Подроб
но и обстоятельно, с чув
ством юмора поэт рас
сказал о том, как он 
пришел в поэзию. Выхо
дец из простой крестьян
ской семьи, участник Ве
ликой Отечественной 
войны, человек с интере
сной судьбой, он прочи
тал рабочим и служа
щим свои стихи, про
никнутые любовью к род
ному краю, к простым 
людям. Много хороших 
стихов в творчестве поэ
та посвящено женщи
нам. Стихи поэта насы- 
шены лирикой,) поэзией 
деревенской жизни. Им 
присущи юмор, простота 
и лаконичность. Автор 
нескольких сборников 
стихов, поэт М. Карбы
шев, познакомил слуша
телей с несколькими' гла
вами своей новой рабо
ты,

Г. МИТРОФАНОВ,
наладчик цеха № 2,
член общества книго

любов «Радуга»,

Лекции в цехах
Сотрудники кафедры 

психиатрии прочитали в 
заводоуправлении и се
ми цехах электротехни
ческого завода , лекции. 
Они были посвящены 
одной проблеме — вос
питанию ■ трезвенниче
ской убежденности. Уче
ным было задано много 
вопросов. Развернулись 
интересные дискуссии, в 
копэрых определились 
наиболее оптимальные 
пути формирования трез
веннической убежденно
сти, безалкогольной Эмо
циональной разгрузки. ' 

Вознаграждение за 
прочитанные лекции сот
рудники перечислили на 
счет № 700.

В. АНТОНОВА.

Ка к  п р а в и л о , в кон
це трудовой недели 
многие томичи на

чинают планировать, как 
лучще, интереснее и с 
пользой провести предстоя
щие выходные. Недостатка 
а выборе культурных, спор
тивных и зрелищных меро
приятий жители областного 
центра не испытывают. Пе
ред ними распахивают две
ри клубы и Дома культуры, 
музеи и театры, бюро путе- 
ществий предлагает совёр- 
шить увлекательные поезд
ки. на лыжных базах про
ходят массовые состязания. 
А о том, что ждет горожан 
в субботу и воскресенье, со
общает со странрщ област
ной газеты штаб выходного 
дня.

Но мы не ставим целью 
рассказать о возможностях 
областного центра , удовлет
ворить культурные запросы 
томичей: о них хорошо из
вестно. А вот вопрос, как 
городской штаб выходного 
дня участвует в организа
ции досуга жителей Тоника, 
вызывает интерес И вот 
почему.

Судя по тому, что наша 
газета еженедельно публи
кует подборки «Позывные 
выходного дня», дела идут 
нормально. Однако сейчас 
такая оценка вряд ли кого 
устроит. А оценить деятель
ность штаба выше рука не 
поднимается.

Думается, всю нынешнюю 
деятельность штаба (или. во 
всяком случае, немалую его 
часть) следует свя.зывать с 
работой секретаря городско
го ШВЛ 0.дьги Кондрашо
вой. Аккуратнейшим обра
зом она собирает инЛорма- 
цию по клубам и Домам 
кхльтуры. тратя при этом 
уйму времени, а затем со
общает о предстоящих ве
черах. выставках, концер
тах в газету. Претензий к 
этому дисциплинированному 
и ответственному работнику 
нет.

Но что в таком случае де
лают остальные члены шта
ба выходного дня (а в его 
составе ни много ни мало 
почти тридцать человек)? 
Это партийные, советские, 
профсоюзные, комсомоль
ские и спортивные работни
ки, руководители крупных

учреждений культуры. Но в 
разговоре со многими из 
них выяснилось, что членст
во в штабе для них... явная 
неожиданность. Вопрос об 
их работе, понятно, отпал 
сам собой.

— Вот здесь — план куль
турно-спортивных мероприя
тий на месяц, — председа
тель городского штаба по 
организации досуга трудя-

дены, ведь графы «Соревно
вания коллективов», «Дет
ские и семейные старты», 
«Спортивные конкурсы,
встречи», «Оздоровительные 
занятия» остаются в плане 
незаполненными. А штаб 
молчит...

Еще пример. Явно не ба
луют жителей микрорайо
нов разнообразием про
грамм в выходные дни в До
ме культуры поселка Но-

ЛИШНЕЕ
ЗВЕНО?

Размышления по поводу рубрики «По
зывные выходного дня» и деятельно
сти городского штаба по организации 
досуга трудящихся

щихся, заместитель предсе
дателя горисполкома В. Н. 
Малащук показывает рос
кошно оформленную папку 
со стопкой листков. — Чет
ко расписано: что, где, ког
да состоится. Иной раз, ко
нечно, приходится коррек
тировать кое-что в этом пла
не, но в целом он неизме
нен.
А изменить—и не «кое-что» 
— необходимо. Вот, к при
меру, о каких спортивных 
состязаниях на 8—9 марта 
сообщает штаб выходного 
дня. Открытие городских 
игр «Томская метелица», 
хоккей с шайбой, конько-. 
бежный спорт, первенство 
Томска по плаванию и мас
совое катание на коньках. 
Информация — только для 
болельщиков, за исключени
ем, пожалуй, массового ка
тания.

Предпочитающим пассив
ный отдых (а тех, кто сде- 
дит за соревнованиями с 
трибуны, позволю отнести к 
таковым) эти сообщения, ко
нечно, дадут верный ориен
тир на выходные. А тем, кто 
хочет сам участвовать в 
массовых стартах, прогул
ках? Вниманием они обой

ного, клубах шпалопропи
точного завода, железнодо
рожников. Наиболее по
пулярный вид организации 
досуга йдесь — вечера отды
ха, то есть обьпсновенные 
танцы. Об этом, кстати, 
свидетельствует и редакци
онная почта. Самое время 
помочь этим учреждениям 
культуры разобраться в 
проблемах, что-либо посове
товать, заставить, наконец, 
пересмотреть планы. А штаб 
молчит...

Вот выдержка из «Поло
жения о Томском городском 
штабе по организации досу
га трудящихся»: «Город
ской штаб контролирует и 
направляет деятельность 
районных штабов, периоди
чески заслушивает на сво
их заседаниях их отчеты, а 
также отчеты руководите
лей секций и работников, 
ответственных за организа
цию досуга населения, ока
зывает необходимую помощь 
в их работе, обобщает и рас
пространяет положительный 
опыт, принимает меры по 
устранению выявленных не
достатков». Разумеется, этим 
не исчерпывается заплани
рованный круг обязаннос
тей штаба. Но в повестке

дня трех прошедших в этом 
году заседаний не нашлось 
места решению назревших 
проблем. К примеру, тех, о 
которых мы уже говорили. 
Так и не проведено наме
чавшееся на февраль засе
дание, посвященное работе 
районных культурно-спор
тивных комплексов по орга
низации свободного врюмени 
трудящихся в выходные и 
праздничные дни. Учитывая 
требования постановления 
ЦК КПСС «О мерах по улуч
шению использования клуб
ных учреждений и спор
тивных сооружений» и 
XXVII съезда КПСС, эта 
проблема сейчас — одна из 
самых важных. Излишне, 
думается, вести речь об 
«обобщении положительного 
опыта» и многих других 
благих намерениях.

Структурная рыхлость 
штаба привела к тому, что 
стал он в лучшем случае 
дублировать работу партий
ных, советских, профсоюз
ных, комсомольских орга
нов. Ведь тридцать членов 
городского ШВД вполне ус
пешно занимаются органи
зацией свободного времени 
горожан. Только планы у 
”их свои, интересы — тоже. 
И. похоже, стал городской 
штаб лишним звеном — 
формально сушествующим, 
но никакого влияния не 
оказываюшим. Нельзя же. в 
самом деле, считать  ̂красиво 
отпечатанные планы и еже
недельную рубрику «По.эыв- 
ные выходного дня», подго
товленные штабом, реаль
ной работой. Как и те не
сколько праздничных тор
жеств, пусть даже проведен
ных с блеском! Ведь за ни
ми последовали заурядные 
будничные субботы и вос
кресенья...

И.звестно, как поступают с 
лишними звеньями в цепи. 
Но суть этих размышлений 
вовсе не в том. чтобы отка
заться от штаба выходного 
дня как неоправдавшей се
бя формы организации досу
га. Надо, чтобы заработал он 
по-настоящему. стал цент
ром, действительно коорди
нирующим, направляющим 
и контролирующим. И пер
вое слово должен сказать 
горком партии, недостаток 
внимания которого к дея
тельности ШВД явно ощу
щается.

Е. ФРОЛОВ.
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СПОРТИВНЫЕ СТРАСТИ. Фото А. Петрова.

В залах и на вернисажах

...и ОТКРЫЛАСЬ СОКРОВИЩНИЦА
На страницах этой тради- мени у молодого коллекти- нового завода О. А. Давы- разве можно не остановить-

ционной для выставок кни- ва. дов. ся — и надолго — воз-
ги отзывов появились пер- И вот открылась первая Многочисленные любите- ле «Читающего у свечи»
вые записи. Основной мотив постоянная экспозиция. Это ли изобразительного искус- О. Кипренского или около
их — неподдельное удивле- было настоящее торжество, ства, пришедшие на верни- двойного портрета сибир-
ние. Ни многие томичи, ни 
тем более гости города не 
знали, какими драгоценны
ми работами располагает 
наш художественный музей. 
Экспозиция, когда-то раз-

При открытии выступили 
начальник областного уп
равления культуры 3. И. 
Салопова, заместитель пред-

саж, растеклись по залам ских купцов Мазуриных 
второго этажа, почти цели- кисти В. Тропинина? Какие 
ком отданным под постоян- имена, какое проникновен
ную экспозицию. В ней — ное мастерство! Немало по-

седателя правления Томской восемь залов. Один из них сетителей выставки подолгу
организации СХ РСФСР посещен произведениям 

вернутая в залах краевед- Н. Е. Наврось, руководители древнерусского искусства, 
ческого музея, была разоб- учреждений культуры и три- — русскому искусству 
рана много лет назад. А искусства областного центра, XVII—начала , XX веков, 
наш новый областной худо- директор областного худог- два — работам западноев- 
жественный музей начинал жественного музея X. Т. Ба- ропейских художников и монографии и исследования, 
— и это вполне понятно — бенко. Поздравили коллег с два — работам советских посвященные ' творчеству 
с выставок, которыми щед- большим событием в жизни мастеров, главным образом замечательного русского 
ро делились с томичами ве- музея и области и предста- томичей. живописца. Останавливает
дущие художественные му- ,вители художественных му- Сразу же научные сот- внимание парный портрет

стоят около серовского 
«Портрета купца Касьяно
ва». Это произведение, от
меченное печатью высокого 
реализма, входит во многие

зеи страны — Эрмитаж, зегв региона, наш куратор 
Русский музей, Третьяковка от Русского музея Т. А. 
и другие. К тому же кол- Большакова.  ̂Теплые слова 
лективу сотрудников надо о работе молодого музея 
было освоить те художест- произнес кавалер орденов 
венные богатства, которыми Ленина и Октябрьской Ре- 
они располагали. А это зна- волюции слесарь электро

рудники музея начали рас- А. Лентулова. Таких работ, 
сказ об экспозиции. Зрите- относящихся к «эпохе 
ли привычно группирова- «бубнового валета» в твор- 
лись около сотрудников, ко- честве живописца, сохрани- 
торые рассказывали о ху- лось немного, 
дожниках. И все-таки, как Работы Поленова, Айва- 
это. всегда бывает на верни- зовского, многие другие по- 

лампового завода Н. И. Дан- сажах, люди задерживались лотна привлекают внима- 
кевич. Ленточку, прегра- там, где были расположены ние посетителей. А тут воз- 
ждавшую вход в экспози- подлинные жемчужины никли звуки музыки. По 
ционные залы, перерезал томской художественной рождающейся здесь доброй 

требовало много сил и вре- электромонтер подшипни- коллекции. Действительно, традиции струнный квар-

чит провести 
р,У1ю, изучение, 
многих полотен.

реставра- 
атрибуцию 

Все это по-

тет филармонии играл Гай
дна, Бетховена, Чайковско
го...

Открытие постоянной эк
спозиции совпало с еще од
ним событием в жизни ра
ботников нашего художест
венного музея. Здесь состо
ялось зональное совещание 
музейных работников Си
бири. Его зшастники, обме
нявшись опытом, отметили 
большую работу, проведен
ную томичами по созданию 
экспозиции, высокий уро
вень художественной куль
туры и организации выстав
ки. С удовлетворением гово
рилось о перспективах рас
ширения фондов, появления 
новых экспонатов.

Ширятся и творческие 
контакты. В 1988 году пред
полагается выставка сокро
вищ томского музея в за-, 
лах Русского музея в Ленин
граде. Уже началось ком
плектование этой выставки.

В жизни нашего художе
ственного музея наступил 
новый плодотворный этап.

Б. БОРИСОВ.
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ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер перемен
ный, 5—10 метров в секунду, 
температура 7—12, в Томске 
8—10 градусов мороза.

14—15 марта — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 10—15, при 
прояснении 22 — 27. днем 
5—10, по восточным районам 
12—17 градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ. 13 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «От
зовитесь. горнисты!» 9.15 — 
«Очевидное — невероятное». 
10.15 — «Софья Ковалевская». 
1-я серия. .11.35 — Новости.

С 11.40. до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

Кинопрограмма. 15.40 — «Ш ах
матная школа». 16.16 — «В  
концертном зале — школьни
ки». 17.00 — «космический
век. Страницы летописи». 
Фильм 3-й. «Первый отряд». 
18.00 — Мультфильм. 18.10 — 
«Мир и молодежь». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Мультфильм. 19.05 - -  «В  один 
и тот же вечер». Новые тра
диции, 19.50 — «Софья Кова

левская». 2-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Крупным 
пленом — человек». 22.45 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Лето с осенью 
встречается». . Документальный 
фильм. 8.30, 9.35 — В. В. Мая
ковский. «Необычайное при
ключение». 9.05, 12,30 — «Ис
панский язык». 10.05 — «Уча
щимся ОПТУ». «История». 10.30, 
11.40 — «Физика». 9-й класс. 
11.00 — «Мамина школа».
11.30 — «Аджарские зарисов
ки». Научно-популярный фильм. 
1(2.10 — «Природоведение». 4-й 
класс. 13.00 — «Весенний при
зыв». Художественный фильм 
с субтитрами. 14.30 — «Дра
матургия и театр». «Л. И. Тол
стой». Часть 2-я. 15.10 — Но
вости.

С 15.15 до 17,30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — Кинопрограмма.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Трезвость —; нор

ма жизни». В передаче прини
мает участие заслуженный 
врач РСФСР профессор ТМИ 
Е. Д. Красин. 18,50 — Кино- 
журнал. 19.00 — «День облас
ти». 19.15 — «Песня-монолог». 
Встреча с народной артисткой 
РСФСР А. Пугачевой. 19.50 —- 
«Ковры хивинские». ' Докумен
тальный телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной яочи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юность». 
«Точка зрения». Интервью с 
депутатом сельского Совета 
слесарем совхоза «Томский» 
Н. Храповым. 20.35 — «Люб

ви верна». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Выстрел». Художественный 
фильм по мотивам одноимен
ной повести А. С. Пушкина.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Авторский концерт народного 
артиста СССР композитора Му
рада Кажлаева. 19.40 — «До
рога впадает в горизонт». На
учно-популярный фильм. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Выступает симфони
ческий оркестр Одесской фи
лармонии. 20.50 — «На Верх
нем Дону». Документальный 
фильм.

ИЗВЕЩЕНИЕ
14 марта 1986 г., в 16 час. 

30 мин., в правлении обла
стной организации общест
ва «Знание» (пр. Фрунзе, 3) 
состоится консультация по 
теме: «Международные от

ношения на Дальнем Во
стоке». Лектор — Г. В. По
пов-, кандидат экономиче
ских наук, старший науч
ный сотрудник Инстит^а 
востоковедения.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты,, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов, 
профтехучилищ.

ОВЪЯВЛЕНИЯ

В т е а т р а х
ДРАМЫ

13 марта. «В этом милом 
старом доме» — 19.

МУЗКОМЕДИИ
13 марта в помещении ДК 

«Авангард». «Свадьба в Мали
новке» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
13 марта. «Свидание в пред* 

местье» — Ш.
КУКОЛ

14 марта. «Стойкий оловян
ный солдатик» — 11. «Мираи- 
долина» — 19.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
13 марта. «Пропавший без

вести» (две серии) — 19.

К и н о

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

.13 марта. «Развод по-италь
янски» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-45.

имени М. ГОРЬКОГО 
13 марта. «Ночные воришки»

— 8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20. 
17, 18-40, 20-20. 22. «Адский по
езд» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал
кинохроники. «Зеленый ост
ров» — 9. «Пирамида»
«Советское кино от съезда к 
съезду» — 10-20, 11-25, 15-45. 
«Женева. Начало диалога», 
«Размышление о времени и 
мире» — 12-30, 14-40, 16-50.
«5-я сибирская», «Шаг к ко
роне», «Логика победы», «Ког
да я король» — 13-35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
13 марта. «Адский поезд» —

8- 50, 12. 13-40. 15-20. 17. 18-40,
20-20, 22. «Ночные воришки» — 
9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
IB-'IO, 20. 21-60. «Чудесная ду
брава» — 10-30.

«ПИОНЕР»
13 марта. «Дубравка» — 9. 

10-40, 12-20. 14, «Иди и Фмот- 
рн» (две серии) — 17-20,'20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
13 марта. «Фотография в

свадебном альбоме» (две се
рин) — 9, Г2, 15, 18, 21. «Бе
лые волки» 9. 10-50, 12-40.
«Рейс 222» (две серии) —
16- 20, 21. «Неоконченная пьеса 
для механического пианино»— 
19-20. «Флаги на башнях» —
14-30.

«СИБИРЯК»
13 марта. «Черепашка» —

9- 20. «Самая обаятельная и
привлекательная» — 11, 12-40, 
!4-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

ДОМ. .КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАББЛЬ»

13 марта. «Счастливая, Жень
ка!» — 17-20, 10. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
13 марта. «Конвой» — 18,

20..
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

13 марта. «Прости меня, Але
ша» — 19-30, 21.

Томский горисполком 
Управление парков культуры и отдыха 

Объединение культурного обслуживания населения 
«РАДУГА»

15—16 марта
с 10 до 14 часов Пл. Революции — горсад

ГОРОДСКОЙ
МАССОВЫЙ ТЕАТРАЛИЗОВАННЫЙ 

ПРАЗДНИК 
«ВЕСНА-86»

в эти весенние дни для вас:
15 марта — торговая ярмарка и массовое гуляние, вы

ступление, творческих коллективов.
16 марта — торговая ярмарка, массовое гуляние, ве

сеннее театрализованное представление «Сказка о вол
шебном колесе».

На ярмарке в течение двух дней — большой и разно
образный выбор продовольственных и промышленных 
товаров, участвуют все торгующие организации, пред
приятия общественного питания, служба быта.

Коробейники, ■ скоморохи, бродячие музыканты, шутки 
и забавы, конкурсы, танцы, дискотеки, катание на кон
ных санях. Работают аттракционы. Встречи с лучшими 
коллективами художественной самодеятельности и мно
гое-многое ожидает вас на празднике, а главное — 
встреча Весны!

Спешите на праздник!
Добро пожаловать!

18—19 марта Концертный зал

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

15 марта, в 14 часов, в 
Доме культуры ТЭМЗа (пр. 
Ленина, 41) будет проводить
ся розыгрЬпп подписных
изданий: собрания сочине
ний Рождественского в 
3 томах — 24 экземпляра,
Н. Грибачева в 6 томах — 
44 экземпляра, С. Острового 
в 3 томах — 37 экземпля
ров, Л. Татьяничевой в 3 то
мах — 24 экземпляра.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше
состоится с 8 до 11 часов. 
При себе иметь паспорт.

Адрес магазина: г. Томск, 
ул. Елизаровых, 17. Справ
ки по тел. 4-84-92.

ДОРОГИЕ РЕБЯТА 
И УВАЖАЕМЫЕ 

РОДИТЕЛИ!
15 марта, с 9 до 15 часов, 

СПТУ-11 проводит «ДЕНЬ 
ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ» для
учащихся школ и их роди
телей.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Герцена, 18-а.

ВЕЧЕРА ХОРОВОЙ И КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ
I отделение

Песни протеста и борьбы стран 
Латинской Америки

II отделение
Трио современной камерной джазовой 

музыки
Исполнитель — лауреат премии Ленинского комсомола 

хоровая капелла Томского государственного университе
та им. В. В. Куйбышева.

Художественный руководитель и дирижер—заслужен
ный работник культурь! РСФСР Виталий СОТНИКОВ.

Камерное трио — В. Русаков (саксофон), Д. Ерилов 
(фортепьяно), В. Попов (ударные).

Начало — в 20 час. ' Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ!

В связи с внедрением автоматизированной системы 
расчетов за услуги связи просим сообщить до 25 марта 
номера всех установленных телефонов (как головной ор
ганизации, так и подчиненных предприятий,- учреждений 
и организаций, не имеющих расчетного счета в Госбан
ке), полное наименование предприятия, адрес и банков
ские реквизиты.

Телеграфно-телефонная станция также разъясняет, 
что, согласно «Правилам пользования междугородной те
лефонной связью», владельцы телефонов предприятий (в 
том числе гостиниц, общежитий, домов отдыха) несут 
полную материальную ответственность за междугород
ные телефонные разговоры, осуществляемые с их теле
фонов (а также подчиненных им предприятий, не имею
щих расчетного счета в Госбанке).

При неоплате в установленный срок (один месяц) за 
предоставленные междугородные телефонные разговоры 
органы связи вынуждены будут применять санкции на 
выключение телефонов.

Наш адрес: 634050, Томск, ГСП-18, пр. Фрунзе, 83, те
леграфно-телефонная станция.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Спортивно - оздоровительный комплекс «Томь» 

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР в абонё- 
ментные группы обучения плаванию и группы общей 
физической подготовки. ,

К услугам детей:'
50-метровый бассейн для оздоровительного плавания;
детский бассейн для обучения плаванию;
зал механотерапии (тренажеров) и медицинские каби

неты, оснащенные современным оборудованием для про
филактики простудных заболеваний, остеохондроза, ско
лиоза.

Примерная стоимость абонемента — в зависимости от 
количества занятий за квартал — от 5 до 21 рубля.

Запись и оплата абонементов производится с 17 марта 
по следующему расписанию: понедельник, среда, пятни
ца — с 17 до 20 часов; вторник, четверг, суббота — с 9 
до 12 часов.

Справки по тел. 4-40-82.

ТРУД ОУСТРОЙ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УПТК ТРЕСТА «ТОМЛЕССТРОЙ» срочно заведую

щего складом.
Доставка на работу и с работы — служебным тран

спортом. Справки по тел. 3-83-07, 3-87-93.

Во вновь открытый ГРИЛЬ-БАР срочно: поваров, ку
хонную рабочую, уборщицу, сборщиц посуды. Справки 
по тел. 2-36-13, 2-56-39, 2-39-14.

В ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТОРГОВЛИ на вновь 
введенную должность главных инженеров райпищетор- 
гов, лиц, имеющих высшее техническое образование.

В аппарат управления на временную работу требуется 
инженер по охране труда и технике безопасности. Справ
ки по тел. 2-37-56.

В УПТК ОБЪЕДИНЕНИЯ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРА- 
ЦИЯ»: начальника планового отдела, старшего инженера 
по технике безопасности, заведующего складом. Справки 
по тел. 5-13-37.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро 
по трудоустройству.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 16: пер. Фруктовый, 28-а.

^министрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты объединения «Томск- 
облтелерадиобытремонт» вы
ражают глубокое соболезно
вание родным и близким по 
поводу смерти старейшего 
работника объединения, ве
терана труда

КОВАЛЬСКОЙ 
Елизаветы Семеновны.

Стрежевской горисполком 
и организационно-инструк
торский отдел облисполко
ма выражают глубокое со
болезнование ■ секретарю 
Стрежевского горисполкома 
Г. Е. Кузьминой в связи со 
смертью матери

КУЗЬМИНОЙ 
Валентины Васильевны.

Томское областное объе
динение «Агропромстрой» 
выражает искреннее собо
лезнование заместителю
председателя В. М. Киму в 
связи со жены

Марии Ивановны.

Коллектив Томского лесо
промышленного комбината 
скорбит по поводу прежде- 
временно^!' смерти эконо
миста

ЧЕРЕМНОВОЙ 
Софьи Аленсаидровны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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